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уЧастВуеМ В КоНКурсе

ЭКсКурсия

Это иНтересНо

зНай Наших

Черемхово готовит заявку на 
Всероссийский конкурс лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды в малых горо-
дах и исторических поселени-
ях на 2024 год с территорией 
мемориала «Слава Героям!» 
Данная предконцепция является 
рабочим материалом, на основе 
которого будут прорабатываться 
итоговые проектные решения. 

Благоустройство сквера ме-
мориала с представителями 
общественности обсудили в 
городской библиотеке.

Сотрудники Сибирской лабо-
ратории урбанистки рассказали 
горожанам о планах и идеях по 
изменению сквера. А изменить 
планируется всю территорию. 
Площадь мемориала расширят, 
танк переместят к стене памяти. 
Саму же стену «оденут» в крас-
ный гранит, подведут подсветку 
к ней, к постаменту и вечному 
огню. Рядом расположится му-
зей под открытым небом. Также 
обновят покрытие, появится 
новое современное освещение, 
произведут высадку зеленых 
насаждений, а через дорогу 
установят макет самолета «Як».

До празднования Нового года осталось чуть больше месяца. 
На улицах появляется иллюминация, витрины магазинов 
заиграли праздничными красками. 

Как рассказала начальник отдела архитектуры и градострои-
тельства – главный архитектор Татьяна Богданова, обновятся все 
скульптуры, артобъекты, отремонтируются световые фигуры, по-
явится множество символов зимнего праздника. Деревья оформят 
световыми гирляндами, скоро начнется установка ёлки. Город станет 
похож на декорации из волшебных сказок. Просьба к черемховцам 
одна – беречь всё то, что делается для жителей. 

Татьяна Ивановна рассказала и о том, что администрация при-
глашает горожан принять участие в конкурсе «Новогодние огни 
2024». С 11 по 28 декабря свои работы можно представить в одной 
из номинаций: «Лучшая новогодняя ель», «Лучший фасад» и «Луч-
шая территория».  Победителей ждёт денежное вознаграждение. 

Наталья ТИТАРЕНКО

Черемховцам представили 
предконцепцию благоустройства  
мемориала «слава героям»

Не все согласились с тем, 
что предлагала ведущий архи-
тектор лаборатории Анастасия 
Холявко. Собравшиеся задавали 
много вопросов, и это, конечно 
же, приветствовалось.  Ведь 
общее решение будет принято 
совместно. А тот, кто не смог 
лично присутствовать на со-
брании, оставил свое мнение в 
соцсетях. Финальную концеп-
цию черемховцам презентуют 
в 2024 году. 

Город уже в третий раз уча-

ствует во Всероссийском кон-
курсе лучших проектов соз-
дания комфортной городской 
среды. Совсем недавно был 
реализован проект благоустрой-
ства городского озера, а сейчас 
ведутся работы в городском пар-
ке культуры и отдыха. Команда 
профессионалов и экспертов 
в сфере архитектуры и строи-
тельства поможет обустроить 
еще один уголок, который по-
любится жителям.

Наталья ТИТАРЕНКО

Предвкушение праздника 
уже витает в воздухе

22 ноября в гостях у 
библиотеки-филиала №4 
(Дом культуры им. Горького) 
побывали ребята из посёлка 
зерновое. 

После знакомства ребят с 
миром искусства, куда им по-
могли окунуться преподаватель 
Детской художественной школы 
№2 Тамара Петровна Кураптева 
и автор персональной выставки 
картин «Мир прекрасен» - Со-
фья Нефёдова, сотрудники фи-

знакомство с библиотечной 
жизнью

лиала погрузили участников в 
библиотечную жизнь.

Они узнали о детском фонде 
нашей библиотеки, наглядно 
изучили формуляр читателя, 
картотеку и книжный каталог. 
Затем попробовали себя в роли 
библиотекаря, выдавая друг 
другу книги и записывая их в 
импровизированный формуляр.

А затем наши гости в преддве-
рии замечательного праздника  
Дня матери выполнили из бу-
маги поделку – искусственный 

цветок. На прощание сделали 
общее фото на память. Всем 
участникам были вручены слад-
кие призы.

Так что вернулись ребята до-
мой от нас с подарками для мам 
и с хорошим настроением.

По информации 
городской библиотеки

Лучшие няни россии!

Младший воспитатель из Черемхово победила в 
региональном этапе конкурса «Лучшие няни россии»!

Завершился отборочный тур II Всероссийского конкурса проф-
мастерства «Лучшие няни России» в 2023 году. На II (заочный) тур 
прошли 33 участника, среди которых Марина Викторовна Небер-
кутя – младший воспитатель детского сада № 4 города Черемхово.

Марина Викторовна работает младшим воспитателем вот уже 
почти три года и учится в Черемховском педагогическом колледже 
на специальности «Дошкольное образование».

Младший воспитатель – это главный помощник воспитателя, 
который следит за уровнем гигиены в садике, оказывает помощь в 
учебном и воспитательном процессе детей! Сама Марина Викто-
ровна признается: «Я не работаю младшим воспитателем, я живу 
этой профессией».

Поздравляем с победой и желаем удачи во II этапе! Благодарим 
за невероятную преданность своей работе и безграничную любовь 
к детям.

По информации 
городской администрации
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Проект закона  
«о дополнительной мере 
социальной поддержки 
в иркутской области 
молодых специалистов», 
подготовленный по 
инициативе спикера 
регионального парламента 
александра Ведерникова, 
единогласно принят в 
первом чтении на 4 сессии 
законодательного собрания 
иркутской области.

Как пояснил Александр Ве-
дерников, действие законопро-
екта направлено на решение 
проблемы дефицита молодых 
кадров в сельских территориях 
и военных городках. Допол-
нительная мера социальной 
поддержки молодых учителей, 
медицинских и социальных 
работников, а также работников 
культуры будет заключаться в 
компенсации расходов по до-
говорам аренды жилья. 

Размер компенсации – 100%, 
но не более 15 тыс. рублей в 
месяц. Почему родилась такая 
инициатива? Есть у нас про-
граммы «Земский учитель», 
«Земский доктор», и я надеюсь, 
что мы найдем решение, и у нас 
появится программа «Земский 
работник культуры». Но в этих 
программах мы представля-
ем поддержку из областного 
бюджета, при этом обременяя 
молодого специалиста обязан-
ностью, приобретая жильё, 
прожить и протрудиться на тер-
ритории определенный период 
времени. Многие хотят прие-
хать, осмотреться, попробовать, 
пожить. Поскольку, к примеру, 
программа «Земский доктор» 
имеет жёсткие, конкретные 

В помощь молодым специалистам

Проект областного бюджета 
на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов 
рассмотрели депутаты 
законодательного собрания 
иркутской области на 
сессии, которая проходит 
под председательством 
спикера александра 
Ведерникова.

Согласно проекту закона, 
доходы областного бюджета в 
2024 году составят около 270 
млрд рублей, такой годовой 
уровень доходов предусмотрен 
и на весь плановый период. 
Расходы в следующем году 
заложены в объеме 298,6 млрд 
рублей. В предстоящем трех-
летнем периоде прогнозируется 
рост собственных доходов на 44 
миллиарда рублей к 2027 году, 
рассказала министр финансов 
региона Наталия Бояринова. 
Она также сообщила, что в 2024 
году в Иркутской области будет 
реализовываться 13 националь-
ных проектов, их общее фи-

Готовы основы бюджета на 2024 год
нансирование составит около 
67 миллиардов рублей. Почти 
64% расходов годового бюд-
жета планируется направить 
на социальную сферу. В том 
числе, предусмотрено увели-
чение МРОТ на 18,5% с 1 ян-
варя следующего года. Наталия 
Бояринова подчеркнула, что 
повышается объем поддержки 
муниципальных образований 
из областного бюджета. Общий 
объем межбюджетных транс-
фертов в 2024 году составит 
около 115 миллиардов рублей, 
в том числе 57 миллиардов – на 
решение вопросов местного 
значения. Также с 2024 года из-
менятся нормативы отчислений 
в местные бюджеты доходов от 
налога по упрощенной системе 
налогообложения. Соответству-
ющий закон приняли депутаты 
Законодательного Собрания 
на прошедшей сессии. Это 
позволит привлечь в местные 
бюджеты дополнительно более 
двух миллиардов рублей.

Исполняющая обязанности 

председателя Контрольно-
счетной палаты Ольга Ризман 
рассказала, что в пяти регио-
нах Сибирского федерального 
округа предусмотрен дефицит 
бюджета выше 10% - от 12,4% 
в Иркутской области до 32% 
в Кемеровской области. По 
доходам в расчете на одного 
жителя региона Приангарье на-
ходится на втором месте после 
Красноярского края. Уровень 
государственного долга Ир-
кутской области самый низкий 
по сравнению с другими ре-
гионами Сибири, по уровню 
муниципального долга субъект 
находится на четвертом месте 
по СФО.

Председатель Законодатель-
ного Собрания Александр Ве-
дерников отметил необходи-
мость дальнейшей работы над 
совершенствованием межбюд-
жетных отношений Иркутской 
области. «Контрольно-счетная 
палата провела хорошую ана-
литическую работу, но нам 
необходимо также оценить 

условия, многие молодые спе-
циалисты отказываются, не 
едут, особенно в отдалённые 
территории. Они не знают, 
как там живётся, и не хотят 
связывать себя финансовыми 
обязательствами. Именно для 
этого предлагается инициатива, 
которая даст молодым возмож-
ность попробовать поработать 
на территории, получая ком-
пенсацию за арендное жильё, в 
течение не более трёх лет.

«Если человек почувстует, 
что прикипел к земле и готов 
остаться, он может стать участ-
ником областных программ», 
- сказал Александр Ведерников.

Компенсация
Компенсация дается на трёх-

летний период, а молодым 
специалистом считается тот 
учитель, врач, культурный или 
социальный  работник, который 
не более чем пять лет назад 

закончил учебное заведение. 
Право на компенсацию будут 
иметь молодые специалисты из 
числа работников государствен-
ных и муниципальных учреж-
дений, работающих в сельских 
населённых пунктах, а также в 
военных городках на террито-
рии Иркутской области. «Этой 
инициативой мы поддерживаем 
наши сёла, деревни, военные 
городки, - сказал депутат Павел 
Сумароков. – Я поддерживаю 
эту инициативу и думаю, что 
мы и в дальнейшем должны 
рассматривать все возможные 
пути мотивации, привлечения 
работников медицинской сфе-
ры, образования в сельские 
территории, в удалённые на-
селённые пункты Приангарья».

Возникает вопрос: «Если 
молодой специалист прожи-
вает на территории вместе с 
родителями, сможет ли он вос-
пользоваться данной компенса-

цией?» Председатель комитета 
по здравоохранению и соци-
альной защите Заксобрания 
Артём Лобков пояснил, что, по 
закону, у молодого специали-
ста, его супруга или супруги, 
несовершеннолетних детей 
не должно быть жилого поме-
щения на территории данного 
муниципального образования. 
Если такое помещение есть, 
например, у родителей, то на 
него будет распространяться 
действие данного закона. Он 
сможет использовать это право. 
Главное, чтобы у его семьи 
не было жилого помещения 
в данном муниципальном об-
разовании, либо в населённом 
пункте не далее 5 километров».

Поскольку компенсация но-
сит заявительный характер, на 
момент принятия законопро-
екта в первом чтении пред-
ставить расчет потребности в 

бюджетных ассигнованиях из 
областного бюджета не пред-
ставляется возможным. Однако, 
когда законопроект начнет дей-
ствовать, будет ясна картина – 
сколько молодых специалистов 
намерены воспользоваться ком-
пенсацией, соответствующие 
поправки в областной бюджет 
будут сформированы.

Уполномоченный по правам 
человека в Иркутской области 
Светлана Семёнова и депутат 
Артем Лобков сообщили, что 
депутаты не нашли препят-
ствий к принятию законопро-
екта в первом чтении. Все 43 
депутата, присутствовавших 
на сессии при принятии законо-
проекта, проголосовали за него 
единогласно. Парламентариям 
предстоит продолжить работу 
над ним во втором чтении.

Наш корр.

долю муниципального долга 
в консолидированном долге 
Иркутской области. Я уверен, 
что этот показатель в нашем 
регионе - один из самых высо-
ких среди субъектов СФО. И 
большая часть заимствований 
наших муниципалитетов – это 
коммерческие кредиты с вы-
сокими процентами. Будем 
продолжать эту ситуацию ана-
лизировать и совершенствовать 
межбюджетные отношения», 
- сказал Александр Ведерников.

Депутаты Законодательного 
Собрания одобрили проект об-
ластного бюджета на 2024 год 
и на плановый период 2025 и 
2026 годов. Вице-спикер об-
ластного парламента Наталья 
Дикусарова отметила, что де-
путаты уже начали работу над 
поправками ко второму чтению 
проекта закона.

Не оставляет без внимания 
областной бюджет и наш с вами 
родной город.

Продолжится строительство 
по программе переселения 

граждан из аварийного жилья, 
капитальный ремонт школы № 
1, завершение капитального 
ремонта детского сада № 26, 
строительство еще одного дет-
ского сада.

Предусматривается ремонт 
коммуникаций жилищно-ком-
мунального сектора, заверше-
ние капитального ремонта ДК 
им. Горького. Будет продол-
жаться ремонт дорог города в 
рамках  нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги».

Уже не первый год адми-
нистрация города Черемхово 
и команда законодательного 
собрания Иркутской области 
эффективно и плодотворно 
работают вместе.

Наш корр.

ДеНь отца заКсобраНие
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ВстреЧа с иНтересНыМ ЧеЛоВеКоМ

С Любовь Викторовной мы 
встретились в школе в её ка-
бинете.

- Вот уже четвёртый год я 
работаю с учениками класса 
коррекции, - начала наш раз-
говор Любовь Викторовна. - 
Это особенные дети, которые 
попали в трудную жизненную 
ситуацию, многие из них живут 
в приёмных семьях, поэтому к 
ним нужен особый подход. Я 
взяла этих учеников с шестого 
класса, сегодня они уже девя-
тиклассники. По началу было 
сложно: они были немного не-
управляемы, сквернословили, 
если что-то не получалось, 
психовали, пропускали уроки. 
Пришлось  налаживать с ними 
контакт: индивидуальный под-
ход, посещение семьи каждого 
ученика, знакомство с роди-
телями, старалась на грубость 
детей отвечать добрым словом, 
чаще хвалить. Спустя какое-то 
время мы стали с ними ладить 
и понимать друг друга. В этом 
классе я веду несколько пред-
метов: русский язык, историю, 
обществознание, географию. 
Занимаюсь и воспитательной 
работой: ходим с ребятами на 
разные экскурсии, проводим 
интересные мероприятия, кон-
курсы. 

Родилась Любовь Викторовна 
в Черемхово, вместе с родите-
лями и младшей сестрой жили 
по улице Островского (район 
ЦЭММ). По её словам, этот 
район она всегда очень любила 
и любит до сих пор, потому что 
именно там прошло её счастли-
вое детство. Родительский дом 
всегда был очень дорог сердцу. 

- До восьмого класса я учи-
лась в школе № 20. Старшие 
классы заканчивала в школе № 
15, - рассказала Любовь Малых. 
– После школы я вслед за своим 
женихом поехала поступать в 

Любовь малых: 
«Не люблю лицемерить  
и приспосабливаться…»
Любовь Малых, педагога первой школы, за плечами которой 35 лет учительского стажа, 
коллеги называют порядочной, открытой, честной, доброжелательной, любящей детей.  
На днях учитель отметила красивый юбилей.

Иркутский политехнический 
институт. Поступила, но пер-
вую же сессию завалила, так как 
на тот момент голова моя была 
забита не учёбой, а любовью. 
С института ушла, вернулась в 
Черемхово к родителям. Вслед 
за мной бросил институт и мой 
возлюбленный, поступил здесь 
в горный техникум. Меня мама 
заставила поступать в педагоги-
ческое училище. Я поступила 
на отделение пионервожатых 
(1975-1979 годы учёбы). После 
окончания пришла работать 
в школу № 1 пионервожатой. 
Интересное то было время: пи-
онерия, комсомол, дружина им. 
Ленина. Через год мне предло-
жили набрать первый класс. Так 
и стала учителем начальных 
классов. Вскоре ушла в декрет, 
так как успела уже выйти замуж 
за своего одноклассника Юрия 
Малых. Про жениха, из-за ко-
торого я когда-то теряла голову, 
пришлось забыть. 

Супруг мой работал на ру-
доремонтном заводе, где ре-
монтировал экскаваторы. С 
ним мы прожили семнадцать 
лет, вырастили двоих детей. 
Могли ли мы тогда знать, что 
беда уже подстерегает нашу 
семью. Когда моей старшей до-
чери Юлии было шестнадцать 
лет, она погибла. Не передать 
словами, что мы в тот момент 
пережили. Очень больно терять 
своих детей, но надо было жить 
дальше и поднимать на ноги 
сына Евгения.

Работать Любовь Викторов-
на продолжала в школе № 1, 
где на тот момент директором 
была Александра Васильевна 
Бобкина. Работа нравилась, 
если бы опять не житейская 
проблема. На этот раз с мамой. 
По состоянию здоровья ей тре-
бовался уход на дому, и Любови 
Викторовне пришлось оставить 

работу и начать ухаживать за 
мамой, присматривать за до-
мом, огородом, хозяйством.  

- Поэтому в моей педаго-
гической деятельности был 
большой перерыв (девять лет 
я не работала). К тому време-
ни ушёл из жизни мой второй 
супруг, с которым мы прожили 
22 года. Очень хороший и поря-
дочный человек. Родительский 
дом стал мне в тягость, одна я 
его просто бы не потянула. На 
помощь пришёл сын Евгений, 
помог продать дом и купить мне 
однокомнатную квартиру в цен-
тре города недалеко от работы. 
И я опять вернулась в школу (по 
приглашению директора Гали-
ны Ивановны Полуботко). Два 
года поработала на начальных 
классах, а потом взяла класс 
коррекции, с которым и рабо-
таю по настоящее время. 

Как бы тяжело и трудно ни 
было, у меня никогда не возни-
кал вопрос о смене профессии, 
- отметила Любовь Викторовна. 
– Я люблю детей, мне нравится 
вести уроки, доносить до ребят 
знания, общаться с ними вне 
учёбы. Тем более, сейчас, когда 
я живу одна. Работа для меня 
как отдушина. Самому первому 
моему выпуску уже по 43-44 
года, они приводили ко мне уже 
своих детей. У меня учились 
родители и дочь Лаврентьевы, 
отец и сын Харламовы. Многие 
выпускники встречают меня на 
улице, узнают, здороваются, 
расспрашивают о делах. Есть 
у меня одна ученица, живёт 
в Подмосковье, Марина Про-
тасова, так вот она держит со 
мной постоянную связь: звонит, 
приезжает, общается со мной в 
соцсетях. Очень приятно, что 
меня не забывают. Хочу вспом-
нить ещё одного человека, свою 
студентку-практикантку Юлию 
Александровну Зверёк. Она 
работала заведующей детским 
садом № 14 г. Черемхово, сей-
час уехала в Иркутск. Очень 
талантливая девочка. По ней 
было видно сразу, что в про-
фессию педагога она пришла 
не случайно. 

- Расскажите о сыне…
- Мой сын Евгений сначала 

окончил Черемховский горно-
технический колледж, затем 
поступил в Иркутский политех-
нический университет. Живёт в 
Москве, работает генеральным 
директором в автотехнической 
сфере. У него семья, супруга 
и три очаровательных дочки. 
Старшая Варвара учится в гим-
назии, ей десять лет, а младшие, 
Ксения и Дашенька, посещают 
детский сад. Очень артистич-
ные девочки, да и есть в кого. 

Их мама - актриса, работала в 
театре Олега Табакова. Я езди-
ла к ним в гости, и очень рада, 
когда они ко мне приезжают. 

Мы с сыном всегда на одной 
волне, с полуслова понимаем 
друг друга. Он звонит мне 
каждый день, поддерживает. 
Иногда чувствует по голосу, 
что со мной что-то не так. Звал 
переехать к нему в Москву, но 
я отказалась. 

- Если вдруг грустно, при-
ходят ли на помощь подруги?

- Безусловно, подруги под-
держивают меня во всём. Их 
у меня не много, но они есть. 
Среди них Елена Ивановна 
Морозова, Галина Афанасьевна 
Шевердинская, Татьяна Васи-
льевна Воробьёва. С ними я 
дружу уже более двадцати лет 
и уверена в их надёжности и 
преданности. Да и на работе 
в школе у меня немало людей, 
с которыми я поддерживаю 
дружеские отношения, делюсь 
личными переживаниями. 

- Такая прямолинейность 
не мешает вам в жизни?

- Да вроде бы нет. Но иногда 
бывает, что-то скажу, а потом 
думаю, а надо ли было это гово-
рить. Все мои знакомые и дру-
зья знают мой характер, знают, 
что я человек прямолинейный, 
не люблю приспосабливаться, 
юлить, лицемерить, поэтому от-
носятся к моим высказывания 
совершенно нормально. При-
держиваюсь принципа – жить 
честно и открыто!

 - Чем занимаетесь на до-
суге?

- Очень люблю читать, но 
так как стала плохо видеть, 
чтением не занимаюсь. Смотрю 
всё больше телевизор, очень 
люблю передачу «По делам не-
совершеннолетних». Там очень 
много любопытных жизненных 
историй из жизни подростков. 
Бывает, что собираю алмазную 
мозаику (небольшие картины). 
Если хорошая погода, могу про-
гуляться по площади Ленина. 

- Что вам нравится больше 

всего?
- Мне очень нравятся летняя 

и зимняя пора, а вот серые, пас-
мурные дни осени я не особо 
люблю. В такие минуты одоле-
вает депрессия, нападает тоска. 
А ещё я очень люблю зелёный 
цвет, он успокаивает. Люблю 
смотреть на зелёные листья, 
траву. В такие минуты на душе 
становится светло и радостно. 

Коллеги о юбилярше
Елена Ивановна Морозова: 
- С Любовью Викторовной 

мы знакомы восемнадцать лет. 
Порядочная, надёжная, спра-
ведливая, всегда протянет руку 
помощи. Искренняя. Любит 
людей подобных себе, таких 
же честных и открытых. Таким 
же, честным, добрым и поря-
дочным, вырос её сын Евгений. 
Я горда, что знакома с этими 
людьми. 

Олеся Юрьевна Грибачева: 
- У Любови Викторовны лу-

чистые внимательные глаза, от-
крытая улыбка, хорошо постав-
ленный голос. С ней хочется 
общаться, делиться радостями 
и бедами. Она прекрасная хо-
зяйка, печёт вкусные булочки. 
Да и вообще, она прекрасная 
женщина и отличный педагог! 
От души желаю ей здоровья, 
терпения, вдохновения. 

с благодарностью
- Дорогие моему сердцу 

люди, коллеги: Татьяна Генна-
дьевна Газимова, Людмила Ва-
сильевна Лавринович, Татьяна 
Иосифовна Власова, Татьяна 
Викторовна Семенова, Анна 
Анатольевна Надина и самый 
наш главный наставник, на-
стоящий человек, психолог, 
директор Галина Ивановна 
Полуботко. Всем желаю добра, 
здоровья и хороших учеников.

Светлана НАСЫРОВА

Фото из семейного альбома

 В молодые годы

С коллегами по работе
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ряДоМ с НаМи

ода школе № 3
Мы третьей школы славную историю
На юбилее будем вспоминать.
Она растила смену здесь достойную,
А нынче ей исполнилось сто пять!

И педагоги были здесь отличные,
И к знаниям тянулась детвора.
Спортсмены приносили  ей величие.
Была чудесной школьная пора.

Был Осатюк - директор мудрый, строгий
Ему сейчас нижайший наш поклон.
Трудолюбивый, знаний дал он горы,
Был третьей школе очень предан он.

Он славой школы вечно будет
Совсем как любящий отец.
Среди нелёгких школьных буден
Он нёс директорства венец.

Галина Александровна Латынина,
Неповторим и славен ваш музей.
Заботы, чувства, мысли не остыли в нём,
Прославив замечательных людей.

И дети вас любили не случайно,
И взрослые тянулись к вам порой.
Секрета вашего открыта тайна:
Вы обладали доброю душой.

В честь славного юбилея!
В ноябре школа № 3 г. Че-

ремхово отпраздновала свой 
105-летний юбилей. В эти празд-
ничные дни здесь прошла масса 
концертов, интересных встреч. 
Это значимое событие собрало 
вместе учащихся, родителей, 
педагогов, ветеранов. 

Во время праздничных кон-
цертов гости имели возмож-
ность наблюдать талантливых, 
артистичных, творческих уче-
ников и их достижения. На 
каждом мероприятии участники 
представили свои яркие и ори-
гинальные номера, вызывающие 
восторг и аплодисменты зри-
телей. Один из самых важных 
моментов праздника – запечаты-
вание капсулы времени. Капсула 

содержит большое послание от 
нынешних учеников школы №3 
к потомкам – ученикам 2073 
года с подробным описанием 
сегодняшней динамичной и 
интересной школьной жизни, 
традиций и достижений школы. 
Она будет вскрыта только через 
50 лет. Это знаковое событие 
добавило в праздник атмосферу 
загадочности и таинственного 
ожидания. Особое внимание 
было уделено почетным гостям 
- ветеранам педагогического 
труда. Одна из них - Альбина 
Степановна Шишкина, которая 
в честь такой славной даты по-
дарила  любимой школе своё 
новое стихотворение.

Помнит школа Турышеву Сашу...
(В майский день могилу посетят).
Вам в музее про неё расскажут.
Память героини свято чтят.

Военврач заботилась о каждом,
Жизни не щадя, вступила в бой.
Защищала раненных отважно
В памяти навечно подвиг твой!

Под руководством Ирины Витальевны
Нынче к успехам спешит коллектив.
Авторитет её непререкаемый
В школьные будни несёт позитив.

Союз учителей здесь замечательный,
Хоть нелегка порой бывает жизнь.
Но здесь диагноз ставят окончательный:
«Любить учеников» - вот наш девиз!

Что пожелать тебе, родная школа?
Живи и здравствуй много мирных лет,
Ученикам своим служи опорой,
Чтоб в них горел твой негасимый свет!

 Альбина Шишкина

На базе оГКу «усзН 
по городу Черемхово, 
Черемховскому району 
и городу свирску» с 
целью создания единой 
общественной структуры, 
объединяющей интересы 
членов семей участников 
специальной военной 
операции, для взаимной 
поддержки, сохранения 
и восстановления 
психического и духовного 
здоровья, начал работу клуб 
«Ждем вместе».

В рамках деятельности клуба 
планируется проведение тема-
тических встреч, тренингов, 
социально значимых меропри-
ятий, акций в поддержку участ-
ников СВО и членов их семей.

Первая встреча клуба состоя-
лась 27 октября 2023 года, в ко-

Клуб «Ждём вместе»
торой приняли участие жены и 
мамы участников специальной 
военной операции, психолог 
комплексного центра социаль-
ного обслуживания населения и 
специалисты отдела по работе 
с участниками специальной 
военной операции и членами 
их семей. В ходе теплой беседы 
за кружкой чая познакомились, 
обсудили насущные проблемы, 
поделились мыслями и пере-
живаниями о близких людях, 
поговорили о будущем.  

Вторая встреча прошла 17 но-
ября 2023 года. На ней обсудили 
вопросы, касаемые гуманитар-
ной помощи военнослужащим. 
Каждый рассказал о своем 
супруге, поделился своими 
переживаниями. Обсудили, как 
справляться со стрессом - дели-
лись своими способами.

Решили встречаться не только 

на территории учреждения, но 
и выходить в театры, посещать 
мероприятия, которые будут 
интересны и детям тоже.  

Специалисты отдела по ра-
боте с участниками СВО и 
членами их семей поздравили 
жен с предстоящим праздни-
ком «Днем матери» и вручили 
открытки, сделанные детьми, 
оставшимися без попечения 
родителей.

Подобные встречи будут про-
водиться регулярно, т.к. это 
возможность общаться с се-
мьями участников СВО в не-
официальной обстановке, где 
можно поделиться радостями 
и горестями, стать кому-то 
поддержкой или дать дельный 
совет, а можно попросить по-
мощи или задать свои вопросы.

Подробнее узнать о деятель-
ности клуба и дате встреч 

можно по адресу: г. Черемхово, 
ул. Ленина, 18, 1 этаж Отдел по 
работе с участниками СВО и 
членами их семей или по теле-
фону 8(39546)50824.

Л. Прокофьева, 
директор ОГКУ «УСЗН по 

городу Черемхово, 
Черемховскому району и 

городу Свирску» 
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иНтересНая ПоезДКа

Вашему вниманию мы пред-
ставляем первую читательскую 
историю. 

Помогла поэзия
Иван Петрович в детстве  

очень  любил читать, и в школь-
ные годы лучше всех в классе 
успевал по литературе. Его со-
чинения учительница зачиты-
вала на уроках  как образцовые. 
Прочитанные книги не только 
расширяли кругозор, но и учили 
быть справедливым, добрым, 
настойчивым, верить в мечту. 
Гайдар, Фраерман, Маршак, 
Грин стали его  наставниками. В 
школе Ваня часто  влюблялся, но 
будучи застенчивым, не выдавал 
чувств. Он доверял любовные 
переживания только  дневнику. 

Окончив школу, а затем гума-
нитарный факультет вуза, стал 
учителем литературы. Сразу на-
чал посещать занятия литератур-
ного объединения при местной 
газете. Вёл их журналист-крае-
вед Вадим Алексеевич Кроглов. 
На литобъединении Ваня читал 
свои свеже написанные стихи, 
участвовал в обсуждении стихов 
и прозы местных авторов. Не-
смотря на критику в свой адрес, 
он не разочаровался, а чувство-
вал удовлетворение, переливая 
жизненные впечатления в сти-
хотворные формы и короткие 
рассказы. Стал постоянным 
автором газетной литературной 
страницы. Один из своих рас-

Конкурс «заработал»!

сказов на школьную тему даже 
послал в «Учительскую газету». 
Рассказ был опубликован. Это 
укрепило веру Ивана в свои 
творческие способности.

Однако на личном фронте у 
него не складывалось. От лю-
бовных страданий рождались 
нежные трепетные стихи, но 
проходило время, и он разочаро-
вывался в Джульеттах и Ассолях. 
«Значит, не судьба», - вздыхал 
молодой поэт и снова искал свой 
идеал. 

Наконец, судьба сжалилась над 
ним. Престарелый председатель 
литературного объединения Ва-
дим Алексеевич оставил свой 
пост. Собратья по перу избрали 
на его место Ивана Петровича. 
Понимая всю меру ответствен-
ности, он с удовольствием со-
гласился.

Их большой творческий кол-
лектив приглашали выступать 
в библиотеках, учебных заведе-
ниях, учреждениях соцзащиты. 
Иногда после таких встреч кто-то 
из слушателей читал свои стихи 
и в литобъединении появлялись 
новые члены. Так здесь оказалась 
Наталья Михайловна. Ивану 
Петровичу пришлась по душе 
её яркая внешность и умение 
независимо держаться, но на-
сторожили в её стихах резкие 
высказывания по отношению к 
политическим событиям. Од-
нажды в беседе он осторожно 
коснулся этой темы, но Наталья 

восприняла это как оскорбление 
и обиделась.

В то же время в литобъедине-
нии появилась Анастасия, очень 
доброжелательная, милая, с 
гуманной профессией врача. Её 
стихи по сравнению со стихами 
других поэтов были слабоваты, 
ведь она недавно взялась за перо. 
Настя, как начинающий автор, 
старалась учитывать все замеча-
ния и не обижалась на критику.

Однажды после заседания 
литобъединения, стоя на авто-
бусной остановке, Наталья Ми-
хайловна в своей пренебрежи-
тельной манере завела разговор 
о стихах Анастасии и довела её 
до слёз. Иван Петрович подо-
шёл к ним, чтобы разобраться 
в ситуации, погасить конфликт, 
но не успел. 

- Если бы у меня были такие 
стихи, как у тебя, - непререкае-
мым тоном вещала Наталья, - я 
бы со стыда сгорела. Ты не по-

нимаешь, что своими стихами 
позоришь наше литобъедине-
ние. Читай их своей кошке. Не 
умеешь писать, так и нечего 
позориться!

Оцепеневшие от её слов ав-
торы растерялись. В это время 
подошёл автобус, в который На-
талья вошла с видом победителя. 

Иван Петрович принялся уте-
шать плачущую Настю:

- Ты ведь недавно пишешь, 
стараешься, стихи становятся 
совершеннее. У тебя доброе 
сердце, чуткая душа - это глав-
ные качества для поэта. Технику 
можно наработать. Я помогу 
тебе. Как напишешь новый стих, 
звони. Подскажу, над чем пора-
ботать. Вместе будем радоваться 
твоим успехам. Ну и, конечно, 
читай классику – это разовьёт 
твой вкус.

Постепенно Анастасия стала 
участвовать в поэтических кон-
курсах и других литературных  

уважаемые читатели, мы очень рады, что вы откликнулись 
и начали принимать участие в объявленном нами конкурсе 
жизненных историй. Напоминаем, что история может быть 
самой разной: смешной, обычной и даже с элементами 
фэнтези. 
По просьбам читателей конкурс продолжается до 15 
декабря. а после будут подведены итоги. Кого-то ждёт 
замечательный приз - сладкая фруктовая корзина. 
В новогоднем праздничном номере мы объявим имя 
победителя. торопитесь, ещё есть время - творите, пишите, 
приносите материалы к нам в редакцию.

мероприятиях. А Наталья по-
кинула литобъединение, заявив, 
что здесь только бездари и ни-
чтожества.

Шли предновогодние дни, 
Анастасия пригласила своих 
коллег по перу и, конечно, пред-
седателя встретить год Дракона 
в её квартире. Творческий народ 
согласился. Иван Петрович в 
качестве новогоднего подарка 
купил Настеньке кольцо. 

Тамадой за праздничным сто-
лом, конечно, был Иван Петро-
вич. Провозглашая очередной 
тост, он признался Насте в любви 
и предложил ей руку и сердце. 
Настя засмущалась, но счастье 
её было безгранично.

На свадебной вечеринке кол-
леги поздравили молодожёнов с 
законным браком, пожелали им 
семейного благополучия и успе-
хов на поэтическом поприще.

Альбина ШИШКИНА

В Москве прошел общерос-
сийский форум лидеров и акти-
вистов молодёжных националь-
ных организаций.  

Первая встреча состоялась 
в Общественной палате РФ с 
главой комиссии Общественной 
палаты Российской Федерации 
по гармонизации межнацио-
нальных и межрелигиозных 
отношений, членом президиума 
совета при президенте РФ по 
межнациональным отношениям 
Владимиром Зориным, пред-
седателем Общероссийского 
общественного движения «Мо-
лодежная ассамблея народов 
России «Мы - россияне» Диной 
Громатикополо, узбекским по-
литиком и государственным 
деятелем Назиржоном Абдуга-
ниевым. На встрече рассказали, 
как нам сохранять культуру 
народов России: это не только 
танцы, песни и праздники, но 
и огромный пласт, который 

Главная тема - «Межнациональные отношения»
остается невидимым. Подели-
лись не очень популярной, но 
очень эффективной практикой 
сохранения родного языка – ор-
ганизацией разговорных клубов

На второй встрече мы по-
сетили Государственную Думу 
РФ, где встретились с первым 
заместителем председателя ко-
митета государственной Думы 
Федерального Собрания РФ по 
делам национальностей Ильда-
ром Гильмутдиновым. Ребята 
из 25 регионов  презентовали  
проекты, доклады о своей дея-
тельности.

Реализации таких проектов, 
безусловно, позволят улучшить 
межнациональные отношения и 
единство в нашей стране

Далее наша молодежная ас-
самблея побывала в Москов-
ском государственном лингви-
стическом университете, где 
приняли участие в молодежном 
форуме «Мы-Россияне!». При-

няли участие в этнодефиле, 
побывали на дискуссионной 
площадке, где модератором 
был Андрей Худолеев, член 
комиссии по вопросам инфор-
мационного сопровождения 
государственной национальной 
политики совета при президен-

те РФ по межнациональным 
отношениям, заместитель пред-
седателя Совета ассамблеи на-
родов России.

Всей командой побывали на 
международной выставке-фо-
руме «Россия», которая откры-
лась в День народного единства 

на ВДНХ и продлится до 12 
апреля 2024 года

 Мои впечатления от поездки 
самые положительные. Каждая 
встреча в столице нашей Роди-
ны  познавательная, важная и 
нужная! 

Яна Саргсян
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Очевидно, что получать об-
разование из дома удобней 
для большинства, но можно 
ли в таком случае сравнивать 
качество получаемых знаний, 
и как контролируется процесс 
обучения. Посещать лекции 
в университете и иметь сти-
пендию, совмещать учебу и 
работу, получать образование 
дома — сегодня доступно всё! 
Обучиться профессии можно 
разными способами.  

Очная форма обучения. 
Студенты учатся в вузе всю 
учебную неделю за исключени-
ем выходных дней. В среднем 
в день они прослушивают 2-3 
лекции. Обычно обучение про-
ходит в первой половине дня, 
с 8-9 часов утра, после обеда 
могут назначить семинары или 
лабораторные работы. Пре-
имущества в таком обучении  
конечно, есть: прежде всего, это 
постоянное общение с препо-
давателями, которым можно за-
давать вопросы прямо во время 
лекции и уточнять непонятные 
моменты, регулярные практи-
ческие занятия, ежемесячная 
стипендия, если вы, конечно, 
обучаетесь на бюджетной ос-
нове. А также студенческие 
мероприятия, олимпиады, ма-
стер-классы, поездки в лагеря 
и на форумы от вуза. Возмож-
ность жить в общежитии, если 
вы из другого города, и к тому 
же отсрочка от армии и военная 
кафедра, после которой не нуж-
но проходить службу. 

Есть в таком обучении и неко-
торые недостатки: очное обуче-
ние стоит дороже, чем заочное 
отделение, если вам не удастся 
поступить на бюджет. Трудно 
совмещать работу и учебу, так 
как в университетах установ-
лено обязательное посещение.

Очно-заочная форма об-
учения. Студенты посещают 
университет вечером несколько 
раз в неделю, большую часть 
учебного материала изучают 
самостоятельно дома. Сессию 
сдают очно в университете.  
Плюсы такого обучения: сто-

Как лучше учиться: 
очно, заочно или дистанционно?

имость обучения ниже, чем 
очное, можно начать работать 
с первого курса, часть учебного 
материала студенты должны 
осваивать самостоятельно, но 
есть возможность уточнить 
непонятные вопросы у препо-
давателя на лекции.

Есть так называемые не-
достатки: нельзя получить 
студенческие скидки, не пред-
усмотрена отсрочка от армии,  
обучения больше на  год, чем 
на очной форме.

Заочная форма обучения. 
Разница между очно-заочным и 
заочным обучением заключает-
ся в том, что студент обучается 
самостоятельно по учебному 
плану от университета: на про-
тяжении семестра он делает 
рефераты, доклады, выпол-
няет контрольные. В период 
экзаменов ходит на лекции и 
семинары в институте, сдает 
сессию. Преимущества: об-
учение дешевле, чем очное, 
удобный график посещения за-
нятий, можно работать и одно-
временно проходить обучение.

К недостаткам можно от-
нести отсутствие стипендии и 
других  льгот, изучать предметы 
и искать ответы на вопросы 
придется самому, нет отсрочки 
от армии, учиться предстоит 
на год дольше, чем на очной 
форме.

Дистанционное обучение. 
Эта форма обучения появилась 
недавно, благодаря информаци-
онным технологиям. Студенты 
смотрят лекции, общаются с 
преподавателями и группой, 
участвуют в семинарах прямо 
из дома, удаленно сдают сес-
сию. Дистанционное обучение 
– хороший вариант для совер-
шенствования существующих 
знаний, повышения квалифика-
ции или углубленного изучения 
материала, но не для осваива-
ния новой профессии с нуля. 

Такая форма обучения даёт 
возможность получить диплом 
в любом вузе, даже в зарубеж-
ном. Учёбу легко совмещать с 
подработкой и путешествиями, 

дистанционное обучение стоит 
дешевле очной и очно-заочной 
форм. А вот среди минусов: 
консультации с преподавателем 
и практические работы ограни-
чены, учебный материал нужно 
усваивать самостоятельно.

Что выбирают 
черемховцы?

Начну с себя. Получив сред-
не-специальное образование в 
Черемховском педагогическом 
училище, несколько лет рабо-
тала по профессии воспитателя. 
В 90-е годы некоторые до-
школьные учреждения в нашем 
городе стали закрывать, людей 
сокращать. Это была лишь одна 
причина смены моей профес-
сии. Вторая скрывалась где-то 
далеко в моём подсознании. 
Начала писать статьи, прино-
сить в местную газету, где от 
редактора получала хорошие 
отзывы, что и подтолкнуло 
меня сменить специальность 
(из педагогов пойти в журна-
листы). Учиться очно было уже 
поздно, возраст не тот. Поэтому 
я, естественно, выбрала заоч-
ную форму обучения. Работала 
в газете и одновременно полу-
чала высшее образование. Сто-
ит отметить, что в Иркутском 
государственном университете, 
где я училась, на факультете фи-
лологии и журналистики были 
самые лучшие преподаватели, 
которые давали нам, студентам-
заочникам, прочные знания. 
Журналистом работаю уже  во-
семнадцатый год. В профессии 
нисколько не разочаровалась. А 
вот моя подруга, к сожалению, 
уже ушедшая из жизни, выбра-
ла в своё время дистанционную 
форму обучения. Это сейчас 
можно все задания отправлять  
через сайты по компьютеру, а 
в то время (1995-1997 годы) 
такого не было, и задания сту-
дентам присылались по почте. 
Помню, как после получения 
заданий, подруга корпела над 
ними по нескольку дней. Гото-
вые работы также отправляла 

по почте.  Даже диплом при-
ходил ей заказным письмом.  
Конечно, качество образования 
хромало от такого обучения, но 
это выбор каждого.

Евгений Павлович, 36 лет:
- Высшее образование я по-

лучал заочно. После школы 
поступил в Черемховский гор-
ный техникум, отучился. После 
чего мне выпала возможность 
устроиться на одно из ведущих 
предприятий Иркутской об-
ласти, куда требовалось выс-
шее образование. Пришлось 
учиться заочно. Было очень 
удобно: сессию оплачивали, 
так как учился по профессии. 
Пять лет обучения пролетели 
быстро, было по две сессии в 
год. Возникали некоторые про-
блемы в подготовке курсовых 
и дипломных работ, не хватало 
времени на их написание, так 
как в то время у нас в семье 
родился малыш, и мне нужно 
было во всём помогать супруге. 
Даже подумывал бросить учёбу, 
но жена настояла продолжить. 
Уходил на выходные к родите-
лям, где и писал свои работы. 
Считаю, что для работающих 
людей заочное обучение как раз 
то, что надо!

Алина, студентка-второ-
курсница:

- Я обучаюсь очно в Бай-
кальском государственном 
университете на химико-био-
логическом факультете. Живём 
с подругой на квартире, по вы-
ходным приезжаем в Черемхово 
к родителям. Учиться нравится. 
Мы обучаемся на бюджетной 
основе. Получаем стипендию 
чуть больше шестисот рублей. 
Немного, конечно, но на мелкие 
расходы хватает. Считаю, что 
учиться очно намного интерес-
ней и эффективней.

Татьяна Николаевна, вос-
питатель:

- Вот, к сожалению, высшего 
образования у меня нет, обо-
шлась средним-специальным. 
Как окончила педагогическое 
училище в 1981 году, так до сих 

пор тружусь в своей любимой 
профессии. Моя дочь пошла 
по моим стопам, решила стать 
педагогом-дефектологом, но 
тут не обойтись без высшего 
образования. Учится она на 
очном отделении Иркутского 
государственного педагогиче-
ского университета. Учится 
платно и не дёшево. Я, конечно 
же, считаю, что очная форма 
лучше подходит для тех, кто 
после окончания школы  вы-
бирает путь своих профессий. 
Не всем удаётся поступить на 
так называемую бюджетку, (мы 
тому пример), но учёба очно 
даёт больше прочных знаний и 
умений, чем обучение в заочной 
или тем более дистанционной 
форме.

Не стоит торопиться
Выбор зависит от многих 

факторов, в том числе от воз-
раста и квалификации человека, 
начального уровня знаний и 
требуемого результата, самого 
предмета изучения. В выборе 
института и формы обучения 
лучше исходить из собствен-
ных желаний, целей и возмож-
ностей. Скорее всего, следует 
посмотреть условия и сроки 
получения образования в раз-
ных университетах (они могут 
отличаться). Диплом вы сможе-
те получить в любом случае, а 
вот то, как вы освоите новые 
навыки и примените знания, 
зависит только от вас. 

Всем, кто учится и собира-
ется учиться, желаем сделать 
правильный выбор!

Светлана НАСЫРОВА

В последнее время всё больше желающих перейти на 
получение образования удаленно, поэтому остро встает 
вопрос: «Что лучше: очное или дистанционное обучение?» 
Каждая форма получения знаний имеет свои особенности, 
преимущества и недостатки. Попробуем разобраться.
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На прошлой неделе 
зиминский городской 
Дом культуры «Горизонт» 
принимал более 500 
участников V байкальского 
международного арт-
фестиваля «Виват, талант!»»

В традиционном фестивале  
приняли участие вокальные и 
хореографические коллективы 
городов: Зима, Иркутск, Че-
ремхово, Тулун, Залари, Куту-
лик, Балаганский и Зиминский 

танцевальные коллективы Черемхово   
в числе лауреатов!

районы, поселков Тыреть, Ка-
рымск, сёл Батама, Кимильтей, 
Шерагул. 

Город Зима любит и понимает 
творческих людей всех возрас-
тов, с большим уважением от-
носится к многонациональной 
культуре народов, проживаю-
щих в Сибири, поэтому всех 
выступающих здесь приняли 
с радушием, разместили, на-
кормили. 

От нашего города на фести-
валь ездили коллективы Дома 

культуры им. Горького и Дворца 
культуры «Горняк». Среди них 
образцовый ансамбль «Микс 
денс» (руководитель Марина 
Кошкина), народный фольклор-
ный ансамбль «Росинка» (руко-
водитель Нина Копылова) и на-
родный ансамбль современного 
танца «Танцевальный лимузин» 
(руководитель Ирина Усынина).

Фестиваль был разделён 
на несколько блоков. Возраст 
участников от 5 до 60 лет, раз-
ные номинации. В течение всего 
дня жюри под руководством ди-
ректора Иркутского областного 
колледжа культуры Светланы 
Соковниной работало по оценке 
творчества и мастерства вы-
ступающих гостей. Непростой 
выбор предстоял членам жюри, 
учитывая, что все  артисты та-
лантливы. 

Наши черемховцы, а именно 
народный ансамбль современ-
ного танца «Танцевальный ли-
музин», представлял на конкурс 
три танца. Своё хореографиче-
ское  мастерство показывали 
младшие  и старшие группы. 
В номинации «Современный 
танец» в возрастной группе 8-10 
лет лауреатами второй степени 

стала группа «Танцорики» с 
танцем «Чернильное море». 
Группа «Улыбашки» выступала 
с танцем «Поругались два бо-
тинка» и была признана лауре-
атом третьей степени. Старшая 
группа (возрастная категория 
15-18 лет)  также стала лауре-
атом второй степени за танец 
«Обрати внимание».

Коллектив «Микс денс» пред-
ставил на фестиваль шесть 
номеров. Танец «Зодиавицы» 
(старшая группа)  - лауреаты 
второй степени, танец «Ночи-
Сон» (средняя группа) также 
был признан лауреатом второй 
степени. Танец «Мы делили»  
(младшая группа 7-8 лет) -  лау-
реатами второй степени, танец 
«Мыльные пузыри» группа 5-7 
лет) — лауреаты третьей сте-
пени. В номинации «Уличный 
танец» и старшая, и средняя 
группы признаны лауреатами 
третьей степени. 

 Руководители  этих танце-
вальных коллективов  резуль-
татами  своих воспитанников 
остались довольны. Им были 
вручены  благодарности. 

Коллективы из Дома культуры 
им. Горького стали дипломан-

тами второй степени (5 место). 
Награждение коллективов 

проходило после  гала-концерта, 
в том же Зиминском Доме куль-
туры «Горизонт». Со словами 
благодарности к выступающим 
и  их руководителям обратилась 
заместитель мэра по социаль-
ным вопросам Зиминской го-
родской администрации Ольга 
Костикова. Она поблагодарила 
инициаторов фестиваля, жюри, 
участников за праздник творче-
ства, который родился общими 
усилиями. Интерес пробуждает 
действие, вовлечение детей и 
молодёжь в интересную, яркую 
сценическую жизнь, проведе-
ние мастер-классов для ребят 
лучшими специалистами, новые 
знакомства, перспективы выбо-
ра будущей профессии - всё это 
даёт им новые знания, опыт и 
возможности для самовыраже-
ния. В завершение мероприятия 
лауреаты и дипломанты были 
приглашены на фестиваль «Ви-
ват, талант!», который пройдет в 
Иркутске, в феврале 2024 года.  

Светлана НАСЫРОВА

Группа «Танцорики» ансамбля «Танцевальный лимузин»

россия была и остаётся 
ведущей авиадержавой в 
мире, здесь производятся 
самые лучшие и надежные 
самолеты. На сегодняшний 
день более 50 стран 
закупают наши воздушные 
суда. одной из значимых 
задач государства является 
наращивание мощи 
российской авиации, а 
для этого необходимы 
специалисты инженерной 
направленности.

 Проект создания инженерных 
классов по поручению прези-

К взлёту готовы! 
В Лицее открылся 
авиакласс

дента РФ В.В.Путина успешно 
стартовал в 2022 году и реализу-
ется уже в 23 субъектах России, 
в том числе и в Иркутской обла-
сти. Открыто более 130 классов, 
в которых обучаются 2992 юных 
инженера. Президент Владимир 
Путин обратился к россий-
ским школьникам со словами: 
«Нашей стране нужны люди, 
обладающие инженерными 
знаниями, и, в первую очередь, 
те, кто готов к вызову, кто хочет 
его принять!». Вызов приняли 
20 лицеистов из седьмых клас-
сов. Они готовы меняться сами 
и менять этот мир!

В нашем регионе функциони-
руют четыре инженерных клас-
са по профилю «Авиастроение». 
Теперь и лицеисты несказанно 
рады, что удостоились права 
реализовывать этот федераль-
ный проект. На торжественной 
церемонии присутствовали уча-
щиеся 6-х и 9-х классов, перед 
которыми стоит выбор профиля 
на следующий учебный год. 
Может, среди них будут те, кто 
решит связать свою судьбу с 
авиаинженерией и продолжать 
обучение в лицее в авиаклассе.

С этим событием ребят по-
здравила директор Елена Са-
фонова: 

- Смотрю на своих лицеистов 
и радуюсь, потому что именно 
вам выпала возможность уже 
в недалёком будущем писать 
историю авиации России, в 
отрасли, которая сегодня отно-
сится к наиболее перспективной 
в промышленности. Это очень 

ответственно и почетно! Во все 
времена наши авиастроители и 
конструкторы умели удивлять 
этот мир. Я надеюсь и верю, 
что у вас тоже всё обязательно 
получится! 

Ребят поприветствовал вы-
пускник лицея 2018 года, ави-
атехник по ремонту электро-
оборудования авиакомпании 
«ИрАэро» Евгений Черепанов. 
С напутственными словами к 
ним обратилась классный ру-
ководитель Ольга Василенко, 
теперь она для них некий «ави-
адиспетчер».

Для учащихся, решивших 
учиться в лицее по этому на-
правлению, открываются двери 
в мир авиастроительной инду-
стрии. Именно им быть перво-
проходцами долгого и очень 
интересного пути по ступеням 
знаний и умений инженерного 
творчества. 

В рамках проекта их ждет 
углубленное изучение профиль-
ных предметов: математики, 
физики и информатики. С на-
чала сентября этого года ребята 
осваивают программы: «Теория 
и техника парящих полетов» и 
«Юный авиаконструктор». В 
дальнейшем они познакомятся 
с историей авиамоделизма, 
достижениями спортсменов в 
авиамоделировании, а также с 
отечественной авиацией и авиа-
ционной промышленностью. За 
время обучения они изучат прак-
тически все направления, свя-
занные с разработкой, создани-
ем и управлением летательного 
аппарата, включая простейшие 
модели планеров, созданные 

собственноручно. А учащиеся 
старших классов и среднего 
звена научатся создавать более 
сложные конструкции летатель-
ных аппаратов. Итогом обуче-
ния для них станет изготовление 
экспериментальной модели. И, 
конечно же, не обойдется без 
увлекательных экскурсий на 
Иркутский авиационный завод и 
Институт гражданской авиации. 
Ребят ждут соревнования, науч-
но-практические конференции в 
городе, регионе и на площадках 
страны. Всё это теперь стало 
возможным благодаря сотруд-
ничеству с партнерами, которые 
помогут создать условия для 
высокого уровня подготовки 
обучающихся, осуществляя над 
ними кураторство и поддержку. 

Лицеисты произнесли клятву 
инженера: «Начиная свой путь, 
торжественно клянусь добросо-
вестно выполнять поставленные 
задачи, помнить о личной ответ-
ственности. Совершенствовать 
навыки, быть благодарным к 
своим наставникам и откры-
тым к новым знаниям!». После 
чего директор Лицея и класс-
ный руководитель вручили им 
брендированные браслеты и 
галстуки голубого цвета. Голу-
бой у авиаинженеров выбран 
неслучайно: он символизирует 
собой не только цвет неба, но 
и значимые черты характера: 
чистоту, постоянство, благо-
родство, надежность и верность 
к себе и своему делу!

Наталья ТИТАРЕНКО
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В зале собралось полно дет-
воры в ярких красочных ко-
стюмах - это и есть участники 
конкурса, которые с нетерпени-
ем ожидали своего выхода на 
сцену. Рядом любимые педагоги 
и родители, которые изрядно 
волновались за своих юных 
танцоров. 

Вдруг погас свет и на сцену 
выбежала героиня любимого 
мультфильма Шпуля. Она при-
гласила ребят в город радости и 
праздника, где повсюду слышна 
музыка и проходят танцы. И 
тут появился лев, которому 
было совсем не весело. Его на-
строение улучшилось только 
тогда, когда Шпуля предложила 
ему стать членом судейской ко-
манды и вместе с остальными 
членами жюри оценить детский 
конкурс. Лев тут же начинает 
улыбаться, весело танцевать и 
с удовольствием принял пред-
ложение. А вместе со львом в 
жюри были ведущий специ-
алист управления образования 
г. Черемхово Евгения Литви-
ненко, музыкальный руководи-
тель детского сада № 41 Оксана 
Тоцкая и директор Дома детства 
и юношества Ольга Июдина.

Первыми на сцену вышли са-
мые маленькие гости праздни-
ка, воспитанники детского сада 
№ 41 с танцем «Смородинка». 
Двухлетние малышки ничуть 
не боялись зрительного зала 
и танцевали очень уверенно, 
чем заработали шквал апло-
дисментов. 

А затем начались конкурсные 
номера. На сцену один за дру-
гим поднимались танцевальные 
коллективы дошкольников. 
С танцем «Моя Россия» вы-
ступили ребята детского сада  
№ 27, народный марийский 
танец «Верёвочка» и нанайский 
народный танец «Якутяночка» 
показали маленькие танцоры 
детского сада № 4. Темати-
ческий танец «Даёшь угля» 
показали мальчики (в костю-
мах шахтёров) детского сада  
№ 12. Команда детского сада  

На сцене дошколята!

№ 5 порадовала жюри и зрите-
лей весёлым танцем «Пчёлки», 
где вместе с маленькими дев-
чушками танцевали взрослые, 
выступавшие в роли Пяточка и 
Винни-Пуха. 

Команда барабанщиков дет-
ского сада № 7 показала танец 
«Разноцветные ритмы». У до-
школьного учреждения № 3 
тоже был очень интересный 
номер - танец «Краски». Дет-
ский сад № 11 представил два 
танца: «Русские узоры» и «До-
рогою добра» (танец вместе с 
педагогами).   

Каждый номер был велико-
лепен. Да, да, именно велико-
лепен, потому что на сцене 
были дети. А дети - это всегда 
праздник, радость, улыбки. 

Все выступления позади. 
Жюри отправилось на совеща-
ние, а в это время Шпуля при-
гласила ребятню и взрослых на 
весёлую дискотеку. Как только 
девчонки и мальчишки услы-
шали знакомые музыкальные 
хиты: «Ягода малинка», «Фре-
дерико Фелини» «Пикачу-чу-
чу» и другие»; тут же начали 
танцевать. Радости не было 
предела. 

По итогам конкурса третье 
место разделили детские сады 
№ 4 (марийский народный та-
нец) и № 43 (русский народный 
танец «Я на речке молотила»). 
Второе место строгое жюри 
единогласно присудило дет-
скому саду № 12 за танцы «Да-
ёшь угля» и «Лягушачий хор». 
Первое место заняли танцоры 
детского сада № 2, которые 
выступили с интересным тан-
цем «Самый лучший город». 
В номере были показаны не 
только элементы танца, но и 
сюжет строительства города 
Черемхово. 

Гран-при конкурса стала 
команда детского сада № 4 с 
танцем «Якутяночка». Приз 
зрительских симпатий достался 
дошколятам детского сада № 11 
и их танцу «Дорогою добра». 

В завершение конкурса все 

малыши получили сладости. 
По словам методиста Дома 

детства и юношества Людми-
лы Болотовой, такие конкурсы 
проходят в нашем городе уже 
на протяжении десяти лет, и 
каждый раз дошкольные уч-
реждения представляют яркие 
и новые танцевальные номера, 
делая конкурс ещё красивее. 

Светлана НАСЫРОВА
Фото автора

В Доме детства и юношества прошёл традиционный 
конкурс хореографического мастерства среди дошкольных 
учреждений нашего города.  участие в нём приняли 
пятнадцать детских садов.

Детсад № 4 (в народных марийских костюмах)

Слово жюри

Маленькие пчёлки из детсада № 5

Танцоры детского сада № 11Танец «Якутяночка»

Главный архитектор танца 
строителей  из детского сада 

№ 2
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НоВости от Наших ПартНёроВ

Каждое последнее воскресе-
нье ноября отмечается замеча-
тельный праздник День матери! 
Как бы далеко ни шагнуло 
человечество в прогрессе, какая 
бы ни наступила эпоха, никогда 
не обесценятся забота женских 
рук и мудрое материнское слово. 
И самой большой ценностью в 
мире всегда будет любовь мате-
ри – драгоценность, которую не 
купишь ни за какие деньги.

День матери – один из самых 
важных праздников в жизни 
каждого. Ведь мама – это тот 
главный человек, чья беско-
рыстная любовь спасает в самые 
трудные минуты и чья доброта, 
забота и терпение помогают нам 
на протяжении всей жизни.

В этот день хочется уделить 
особое внимание мамам, чьи 
дети участвовали и участвуют в 
специальной военной операции.

На территориях муниципаль-
ных образований города Черем-
хово, Черемховского района и 
города Свирска прошли празд-
ничные концерты, посвящён-
ные «Дню матери», на которые 
были приглашены мамы и жены 

В День матери
участников специальной воен-
ной операции.

Специалисты ОГБУ «Управ-
ление социальной защиты и 
социального обслуживания 
населения по городу Черемхо-
во, Черемховскому району и 
городу Свирску» поздравили 
мам участников СВО с «Днем 
матери», вручили поздрави-
тельные открытки от губер-
натора Иркутской области и 
открытки, сделанные руками 
воспитанников учреждений 
- ОГБУ СО Центр помощи 
детям, оставшимся без попе-
чения родителей, «Гармония»  
г. Черемхово; ОГКУ СО «Центр 
помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей, г. Черем-
хово»; ОГБУ СО «Дом-интернат 
для престарелых и инвалидов 
г. Черемхово и Черемховского 
района» и ребятами из МДОУ  
№ 24 г. Черемхово. Выразили 
слова благодарности за достой-
ное воспитание сыновей, от-
важных бойцов и истинных па-
триотов страны, за их мужество 
и героизм, проявленные при 
выполнении воинского долга.

Слова уважения к мамам, по-
желания им здоровья, терпения 
и душевных сил - это то не-
многое, что можно дать матерям 
в отсутствии сыновей. 

Директор ОГБУ «УСЗСОН по 
городу Черемхово, Черемхов-
скому району и городу Свирску» 

Людмила Петровна Прокофьева 
выразила глубокую признатель-
ность и уважение к матерям, 
которые вложили всю свою 
любовь, заботу и поддержку в 
своих детей. «Ваши дети стали 
настоящими героями, защищая 
нашу родину, и мы восхищаемся 

их мужеством и преданностью».

Людмила Прокофьева, 
директор ОГБУ «УСЗСОН 

по городу Черемхово, 
Черемховскому району и 

городу Свирску» 

Родился Руслан Шухратович 
в Черемхово в 1989 году. Но так 
случилось, что уехал в бабуш-
ке в Жигаловский район, где 
проучился до 9 класса. После 
вернулся в родной город и за-
кончил школу №4 на Шадринке. 
Активно участвовал в различ-
ных мероприятиях, никогда не 
оставался в стороне от обще-
ственной жизни. Вскорости 
оказался в секции рукопашного 
боя и клубе «Отечество». А 
в 2004 году в качестве работ-
ника трудовой бригады при-
шел в молодежную политику. 
Затем учеба в политехниче-
ском институте. Но через два 

Герой клуба «Персона» - руслан Пакулов

месяца оформив академиче-
ский отпуск, ушел в армию 
во внутренние войска в отряд 
специального назначения. Де-
мобилизовавшись, попал на 
базу отдыха «Молодежная» 
инструктором по спорту. -Тог-
да я окончательно понял, что 
работа с молодежью – это моё, 
рассказывает наш герой. На во-
прос что же такое молодежная 
политика, говорит: «Это целая 
сфера. Здесь молодые люди 
могут раскрыть свои таланты 
и реализовать себя». 

Какое-то время Руслан Па-
кулов являлся заместителем 
начальника управления об-

разования, но поработав там, 
вновь связал себя с молодым 
поколением. С теплотой от-
зывается о своих наставни-
ках В.К.Макарове, Е.Р.Вакула, 
С.Б.Малееве, у каждого руко-
водителя было чему поучиться.

- «Молодёжка» - это не развле-
чение или проведение каких-то 
флеш-мобов, это настоящая ра-
бота. Здесь определенный груз 
ответственности. Она требует 
от каждого усилий. Хоть наша 
сфера и позитивная, не забуду, 
как долгое время приходи-
лось работать с населением во 
времена пика заболеваемости 
коронавирусом. Период был 
тяжелый, волонтеры работали 
на износ.

2023 год подходит к своему 
завершению, Руслан Пакулов 
подвел некий итог и рассказал 
какие мероприятия прошли на 
территории города. Вот неболь-
шой список того, что проведено 
за 12 месяцев, это и военно-
полевые сборы, традиционное 
проведение игры «Зарница», 
работа лагерей «Патриот» и 
«Лидер», вахта памяти почет-
ного караула. Поделился на-
чальник по молодёжной поли-
тике и планами на будущий год.  
Приняв участие в молодежном 
проекте «Регион для молодых», 
выиграли его. В марте отделу 
будет выделено 38 миллионов 
рублей на капитальный ремонт 
здания. Это будет современное 

пространство, в котором разме-
стится даже молодежное кафе. 
Тысяча квадратных метров и 
масса локаций, где молодежь 
бесплатно сможет провести 
с пользой и интересом свое 
время. В сумму 38 миллионов 
рублей заложен не только капи-
тальный ремонт, но и средства 
на проведение различных ме-
роприятий. В следующем году 
город по-особому отметит День 
молодежи. Впервые праздник 
планируют провести масштаб-
но с приглашением столичных 
звезд.

Наталья ТИТАРЕНКО

история делает человек или человек историю. у каждого из 
участников клуба «Персона», что проходит в ДК «Горький» 
свой путь к вершине. Как правило, эти люди уже добились 
своего успеха и внесли вклад в культурную, спортивную, 
политическую жизнь города. В этот раз откровенный 
разговор с начальником отдела по молодежной политике 
русланом Пакуловым. его персона не нуждается в 
представлении городской молодежи, он известен им, 
пожалуй, лучше остальных. участниками встречи стали 
кадеты школы №22.
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25 ноября в школе №1  
прошёл второй 
мотивационный форум 
«розетка», который был 
организован отделом по 
молодежной политике 
администрации  
г. Черемхово. участниками 
форума стали более 100 
представителей молодежи 
нашего города.

Форум «Розетка» проводится 
для того, чтобы успешные, из-
вестные люди нашего региона 
смогли поделиться с молодыми 
людьми историями жизненного 
и профессионального станов-
ления, чтобы вдохновить ребят 
примером для дальнейшего 
пути.

Мотивационный день на-
чался с прекрасных выступле-
ний танцевального ансамбля 
«Лимузин». Ребята не только 
подарили танец зрителям, но и 
выступление в стиле «Любовь и 
голуби». А затем публика смог-
ла вдохновиться видеообраще-
нием от известных личностей, 
которые записали специально 
для нашего города слова под-
держки молодым людям. В 
видео можно было увидеть 
очень много знаменитых лю-
дей: Марину Кравец (участницу 
«Comedy Club»), Сергея Ершо-
ва (актёра из сериала «Реальные 
пацаны»), Александра Ильина 

Мотивация для молодёжи нашего города 
(актёра из сериала «Интерны»). 
Андрея Свиридова (актёра из 
сериала «Универ»), Романа По-
пова (актёра из сериала «Поли-
цейский с рублёвки») и других.

После замечательного всту-
пления, конечно же, ребята 
смогли пообщаться с успешны-
ми людьми. 

И первый спикер - Юлия Ко-
ломина – бизнесмен, предпри-
ниматель, основатель «YULIX 
GROUP», президент АНО 
«Центр современного искус-
ства и эко-программы «ПЕР-
ЦЕЛЬ». Юлия в нашем городе 
впервые и приехала специально 
для молодых людей, чтобы 
вдохновить их своим примером.

На мероприятии было очень 
много интересных личностей. 
Каждый спикер своим опы-
том. Молодёжь нашего города 
смогла взять для себя что-то 
важное, потому что все знаме-
нитости были разных направ-
лений. В форуме принимали 
участие следующие знамени-
тости нашего региона: Ёдгор 
Якубов (участник реалити-шоу 
«Адская кухня», бренд-шеф 
дистрибьютерской компании 
«Элит Трейд фуд тех партнёр»), 
Кристина Попова (основатель, 
идейный лидер салона красоты 
«Steffany», который входит в 
десятку лучших салонов Рос-
сии), Александр Откидач (пред-
приниматель, общественный 
деятель в сфере PR и SMM, 
обладатель титула «Посол го-
степриимства в Иркутской об-
ласти»), Никита Россов (моло-
дой предприниматель, сыровар, 
глава крестьянско-фермерского 
хозяйства «Милаша», молодёж-
ный посланник ООН в России 
в области устойчивого раз-
вития), Александр Мордашев 
(бренд-шеф 17-ти заведений в 
г. Иркутск, победитель Всерос-
сийского кулинарного чемпио-
ната Chef a la Russe) и Сергей 
Ватяков (популярный ведущий, 
шоумен, эксперт в сфере event-
проектов, входит в 100 лучших 
ведущих страны). Ведущий 
задавал всем знаменитостям 

интересные вопросы. Из от-
ветов на них зрители узнавали 
личный путь каждого спикера.

На протяжении восьми часов 
молодые люди знакомились с 
ними, задавая интересующие 
вопросы и обсуждая важные 
темы: говорили об уверенности 
в себе, учёбе, работе, бизнесе 
и т.д. Было очень интересно и 
познавательно.

Просто так наших гостей не 
могли отпустить. Для каждого 
спикера по тематике их работы 
организаторы мероприятия 
подготовили интересные ин-
терактивные игры. Например, 
для Ёдгора Якубова включали 
отрывок из «Адской кухни», 
где шеф Ивлев ругался, а Ёдгор 
должен был ему ответить. Для 
Сергея Ватякова включалась 
определённая песня, а потом 
резко обрывалась, и надо было 
её закончить.

Начальник отдела по моло-
дёжной политике Руслан Па-
кулов всем спикерам подарил 
в память о молодёжном форуме 
светящуюся статуэтку и вручил 
благодарственные письма от 
мэра г. Черемхово. А в завер-
шении вечера наградили Алину, 
обладателя самого интересного 
вопроса, который был задан из 
зала: «Что, по вашему мнению, 
человек должен сделать обяза-
тельно хоть раз в жизни?» Она 
получила в подарок термос для 
похода. Наградили и человека, 
который задал вопрос каждому 
гостю.

Участие в молодежном фо-
руме дало возможность для 
молодёжи узнать много ново-
го и интересного. Общение с 
успешными людьми поможет 
привести к новым идеям, к их 
решениям и повысить уверен-
ность. Словом, молодёжный 
форум «Розетка» зарядил всех 
присутствующих на все 100 
процентов!

Юлия СУХИХ
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3 декабря – День положи-
тельных ответов.  Суть празд-
ника состоит в том, чтобы чело-
век, задающий вопрос, получил 
на него желаемый ответ, то есть 
тот, который отвечает его на-
деждам. Психологи определили 
несколько хитростей, при по-
мощи которых можно получить 
от человека утвердительный 
ответ. Первый способ двух-
ступенчатый. Вначале стоит 
попросить что-нибудь заведомо 
невыполнимое, а затем, после 
отрицательного ответа, озвучить 
истинную просьбу. Второй ме-
тод немного действеннее перво-
го. Попросив что-либо или задав 
вопрос, нужно объяснить, для 
чего нужна та или иная вещь, 
одолжение или почему важен 
утвердительный ответ. Третья 
хитрость заключается в том, 
что после того, как прозвучал 
отрицательный ответ, стоит 
спросить: «А почему нет?». Ока-
зывается, очень редко человек 
способен объективно аргумен-
тировать свой отказ.

6 декабря – Международный 
день микроволновой печи. 
Сегодня практически в каждой 
семье есть микроволновая печь, 
которая помогает сэкономить 
время в процессе разогрева 
пищи, а также ее разморозки и 
в некоторых случаях – приго-
товления. В 1945 году инженер 
компании Raytheon П. Спенсер 
(США) обратил внимание на 
нагревание продуктов во время 
излучения от магнетрона. По 
одной из версий, это был кусо-
чек шоколада, который растаял. 
Вторая повествует о бутерброде, 
который нагрелся в результате 
работы магнетрона. Но, несмо-
тря на противоречия, это от-
крытие и послужило созданием 
первой микроволновой печи.

В 1947 году была выпущена 
первая микроволновка, которая 
предназначалась для размора-
живания пищи в армиях США. 
Первая СВЧ-печь была высотой 

Пришла зиМа

около 175 сантиметров и весила 
340 килограмм. 

9 декабря – День рождения 
компьютерной мыши. Наибо-
лее популярный ручной компью-
терный манипулятор – «мышь». 
Ее современный вариант оброс 
дополнительными кнопками и 
колесиками. Первоначально она 
представляла собой коробку из 
древесины с двумя железными 
дисками внутри корпуса, на 
которых, собственно, и дви-
галась «мышка». В 2023 году 
«мышь» празднует свой 55-й 
день рождения. Автор находки 
43-летний Дуглас Карл Эн-
гельбарт, работавший на тот 
момент в собственном научном 
центре при исследовательском 
институте Стэнфорда. Первая 
компьютерная мышь, попавшая 
на рынок, уже была не на коле-
сиках, а на роликах и шарике и 
имела форму, приближенную 
к современной. Ее стоимость 
составляла приблизительно 
400 американских долларов. На 
данный момент компьютерная 
мышь претерпела большие из-
менения, в число которых вошло 
и «купирование хвоста». 

10 декабря – Международ-
ный день прав животных. В 
1977 году Международная лига 
прав животных разработала 
«Всеобщую Декларацию прав 
животного», взяв за основу 
Декларацию прав человека. 
Выступая 15 октября 1978 г. в 
Париже на очередном заседании 
ЮНЕСКО, она провозгласила ее 
перед всеми присутствующими. 
В России событие стали широко 
справлять только с 2004 года. В 
этот день проводятся различные 
мероприятия – акции, конкурсы, 
распространяются листовки 
и другие агитационные мате-
риалы, выпускаются плакаты 
и проходят выступления звезд 
российской эстрады. В 2009 
году Россия смогла добиться за-
прета в Белом море на промысел 
детенышей тюленя.

11 декабря – Международ-
ный день танго. Танго – это 
жизнь, чувства, эмоции, страсть. 
Это больше, чем просто танец. 
Танго – чистая импровизация, в 
которой важно почувствовать, 
услышать партнера, доверить-
ся ему. Этот танец ведется без 
слов, улыбок и взглядов. Самым 
чувственным моментом при-
знана пауза в движениях, когда 
партнеры замирают в объятиях 
друг друга, а музыка продолжает 
играть. Приглашение на танго 
также проходит молча, лишь при 
помощи взгляда и, возможно, 
легкого движения губ. Слова мо-
гут быть восприняты даже как 
оскорбление. Дата праздника 
имеет символическое значение. 
Именно в этот день родился 
знаменитый во всей Латинской 
Америке и за ее пределами пе-
вец, композитор и актер Карлос 
Гардель. Он признан самой зна-
чительной фигурой в истории 
данного танца. Родиной танго 
по праву считаются Аргентина 
и Уругвай. Этот танец возник 
именно там, на берегах залива. 
Интересным фактом является 
то, что первоначально он испол-

нялся только мужчинами.
19 декабря – День рождения 

линолеума. Название «лино-
леум» произошло от двух ла-
тинских слов. Первое, «linum», 
означает «лен, нитка или полот-
няная ткань», а второе, «oleum», 
переводится как «оливковое 
или растительное масло». За 
годы своего существования это 
напольное покрытие зарекомен-
довало себя как долговечное, 
прочное и в то же время непри-
хотливое в обслуживании изо-
бретение человечества. Именно 
в этот день британский изобре-
татель Фредерик Эдвард Уолтон 
получил патент на улучшенный 
метод производства напольного 
покрытия на основе линоксина. 
Кстати, этот же человек изо-
брел «линкруст» – рельефные 
обои. Спустя три года, в 1866-
м, началось промышленное 
изготовление линолеума. До 
Октябрьской революции Рос-
сийская империя была одним 
из крупнейших изготовителей 
и поставщиков данного наполь-
ного покрытия. Самые большие 
заводы находились в Одессе и 
Риге. После событий 1917 года 
Россия перестала быть лидером 
в его производстве.

27 декабря – День шиво-
рот-навыворот. День шиво-
рот-навыворот отмечал хоть 
раз в жизни каждый человек. 
Тапки «не на ту ногу», носки из 
разных пар, задом наперед или 
наизнанку надетая футболка 
– все это и называется «шиво-
рот-навыворот», то есть не так, 
как принято, наоборот. В этом 
и заключается суть праздника. 
Праздник – замечательный по-
вод для взрослого человека раз-
будить в себе ребенка, который 
дремлет внутри, и позволить 
ему пошалить от души. Ма-
ленькие члены семьи, в свою 
очередь, получают еще один 
день в году, когда разрешено 
«ходить на голове» (в разумных 
пределах, естественно), зная, 
что наказания за это не будет. 

В этот день разрешается всё. 
Главное – это полет фантазии и 
положительные эмоции, выход 
за рамки ограничений. Можно 
представить, что за окном не 
зима, а, например, лето. Надеть 
плавки или купальник и рас-
хаживать по дому с коктейлем. 
Можно устроить праздник-
сюрприз для друзей, придумав 
каждому смешной наряд.

30 декабря – День упако-
вывания подарков. С каждым 
днем, который приближает Но-
вый год, праздники становятся 
все беззаботней и интересней.  
Предпраздничное новогоднее 
настроение ощущается каждой 
клеточкой тела, витает в воз-
духе и вот-вот материализуется 
в бой курантов, бенгальских 
огней и фейерверков. Но это 
все будет завтра-послезавтра. 
А чем заняться сегодня? Елка 
установлена и наряжена, гир-
лянды проверены, подарки уже 
куплены. Осталось лишь завер-
нуть презенты в разноцветную 
подарочную бумагу, украсить 
и прицепить бантик с красивы-
ми завитушками. Существует 
много различных интересных и 
креативных способов упаковки 
подарка любого размера. Даже 
если заранее ничего не при-
готовлено, расстраиваться нет 
причин. Включив фантазию, 
можно придумать что-нибудь 
особое и абсолютно неповто-
римое. Воображение и любовь 
к близким помогут в этом «не-
легком» веселом занятии. А 
если к этому приобщить семью 
и друзей, должен получиться 
веселый праздник среди обе-
рточной бумаги, декоративных 
безделушек, пуговиц, тесемок, 
конфетти, клея, степлера, скотча 
и, конечно же, смеха и веселья.

 Подготовила 
Светлана НАСЫРОВА

В декабре год заканчивается и начинается настоящая 
зима. В народе декабрь  называют месяцем первых белых 
троп. В этом двенадцатом месяце года немало интересных 
праздничных дат. Как всегда, предлагаем почитать о них 
вместе. 
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Мы ВМесте

ПроГраММа тст На КабеЛьНоМ
среда, 29 ноября 
7:00	 Утро	на	ТСТ	с	выпуском	ново-

стей.
7:30	 Мультфильмы	(0+)
8:30	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
9:00	 Берлин-Москва.	Поезд	победи-

телей.	(12+)
10:00	 Новости	(12+)
10:15	 Х/ф	Трава	под	снегом.	3,	4	се-

рии.	(16+)
12:05	 Миндальный	привкус	любви.	15	

серия.	(сериал)	(12+)
13:00	 Новости	(12+)
13:20	 Миндальный	привкус	любви.	16	

серия.	(сериал)	(12+)
14:15	 Из	архива	ТСТ	(12+)
15:30	 Мультфильмы	(0+)
16:00	 Новости	(12+)
16:20	 Паразиты.	Сезон	2.	№8.	(12+)
17:15	 Больше	чем	любовь.	№24.	(12+)
18:10	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
18:30	 Библейский	сюжет.	№2.	(12+)
19:00	 Новости	(12+)
19:15	 Последняя	неделя.	5,	6	серии.	

(сериал)	(12+)
21:00	 Новости	(12+)
21:15	 Мультфильмы	(0+)
21:25	 Музыкальный	фреш	(16+)
21:40	 Х/ф	А	снег	кружит.	1,	2	серии.	

(12+)
23:40	 Паразиты.	Сезон	2.	№8.	(12+)
0:35	 Миндальный	привкус	любви.	15,	

16	серии.	(сериал)	(12+)
2:15	 Последняя	неделя.	5,	6	серии.	

(сериал)	(12+)
4:05	 Библейский	сюжет.	№2.	(12+)
4:35	 Берлин-Москва.	Поезд	победи-

телей.	(12+)
5:45	 Больше	чем	любовь.	№24.	(12+)
6:40	 Мультфильмы	(0+)

Четверг, 30 ноября 
7:00	 Утро	на	ТСТ	с	выпуском	ново-

стей.
7:30	 Мультфильмы	(0+)
8:30	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
9:00	 Панацея	по	контракту.	(12+)
10:00	 Новости	(12+)
10:15	 Х/ф	А	снег	кружит.	1,	2	серии.	

(12+)
12:05	 Миндальный	привкус	любви.	17	

серия.	(сериал)	(12+)
13:00	 Новости	(12+)
13:20	 Миндальный	привкус	любви.	18	

серия.	(сериал)	(12+)
14:15	 Из	архива	ТСТ	(12+)
15:30	 Мультфильмы	(0+)
16:00	 Новости	(12+)

16:20	 Паразиты.	Сезон	2.	№9.	(12+)
17:15	 Больше	чем	любовь.	№25.	(12+)
18:10	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
18:30	 Библейский	сюжет.	№3.	(12+)
19:00	 Новости	(12+)
19:15	 Последняя	неделя.	7,	8	серии.	

(сериал)	(12+)
21:00	 Новости	(12+)
21:15	 Мультфильмы	(0+)
21:25	 Музыкальный	фреш	(16+)
21:40	 Х/ф	А	снег	кружит.	3,	4	серии.	

(12+)
23:40	 Паразиты.	Сезон	2.	№9.	(12+)
0:35	 Миндальный	привкус	любви.	17,	

18	серии.	(сериал)	(12+)
2:15	 Последняя	неделя.	7,	8	серии.	

(сериал)	(12+)
4:05	 Библейский	сюжет.	№3.	(12+)
4:35	 Панацея	по	контракту.	(12+)
5:45	 Больше	чем	любовь.	№25.	(12+)
6:40	 Мультфильмы	(0+)	

Пятница, 1 декабря 
7:00	 Утро	на	ТСТ	с	выпуском	ново-

стей.
7:30	 Мультфильмы	(0+)
8:30	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
9:00	 Страна	Советов.	Забытые	вожди.	

Лаврентий	Берия.	Фильм	1.	(12+)
10:00	 Новости	(12+)
10:15	 Х/ф	А	снег	кружит.	3,	4	серии.	

(12+)
12:05	 Миндальный	привкус	любви.	19	

серия.	(сериал)	(12+)
13:00	 Новости	(12+)
13:20	 Миндальный	привкус	любви.	20	

серия.	(сериал)	(12+)
14:15	 Из	архива	ТСТ	(12+)
15:30	 Мультфильмы	(0+)
16:00	 Новости	(12+)
16:20	 Паразиты.	Сезон	2.	№10.	(12+)
17:15	 Больше	чем	любовь.	№26.	(12+)
18:10	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
18:30	 Библейский	сюжет.	№4.	(12+)
19:00	 Новости	(12+)
19:15	 Х/ф	Личное	дело	майора	Бара-

нова.	(16+)
21:00	 Новости	(12+)
21:15	 Мультфильмы	(0+)
21:25	 Музыкальный	фреш	(16+)
21:40	 Х/ф	Кровь	с	молоком.	(16+)
23:40	 Паразиты.	Сезон	2.	№10.	(12+)
0:35	 Миндальный	привкус	любви.	19,	

20	серии.	(сериал)	(12+)
2:15	 Х/ф	Личное	дело	майора	Бара-

нова.	(16+)
4:05	 Библейский	сюжет.	№4.	(12+)
4:35	 Страна	Советов.	Забытые	вожди.	

Лаврентий	Берия.	Фильм	1.	(12+)

5:45	 Больше	чем	любовь.	№26.	(12+)
6:40	 Мультфильмы	(0+)

суббота, 2 декабря 
7:00	 Мультфильмы	(0+)
8:00	 Выходные	на	ТСТ	(12+)
8:25	 Блинком.	Некоторые	любят	по-

горячее.	№39.	(16+)
9:00	 Замок	из	песка.	1	серия.	(сери-

ал)	(12+)
10:00	 Новости	недели	(12+)
10:30	 Здоровье	(12+)
10:40	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
11:00	 Замок	из	песка.	2	серия.	(сери-

ал)	(12+)
11:50	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
12:00	 Х/ф	Кровь	с	молоком.	(16+)
14:00	 Свидетели-2.	65	серия.	(сериал)	

(16+)
15:00	 Новости	недели	(12+)
15:20	 Записки	земского	доктора.	(12+)
16:20	 Блинком.	Некоторые	любят	по-

горячее.	№39.	(16+)
16:50	 Первые	в	мире.	№31.	(12+)
17:05	 Замок	из	песка.	3	серия.	(сери-

ал)	(12+)
18:00	 Замок	из	песка.	4	серия.	(сери-

ал)	(12+)
18:55	 Выходные	на	ТСТ	(12+)
19:50	 Свидетели-2.	66	серия.	(сериал)	

(16+)
20:50	 Наука	верующих	или	вера	уче-

ных.	(12+)
21:45	 Мультфильмы	(0+)
22:00	 Новости	недели	(12+)
22:25	 Музыкальный	фреш	(16+)
22:40	 Х/ф	Любовь	по	расписанию.	

(12+)
00:50	 Записки	земского	доктора.	(12+)
1:50	 Фильмы	линейки	Федерации	

(16+)
2:45	 Свидетели-2.		65,	66	серии.	

(сериал)	(16+)
4:45	 Наука	верующих	или	вера	уче-

ных.	(12+)
5:40	 Из	архива	ТСТ	(12+)

Воскресенье, 3 декабря 
7:00	 Мультфильмы	(0+)
8:00	 Выходные	на	ТСТ	(12+)
8:25	 Блинком.	Некоторые	любят	по-

горячее.	№40.	(16+)
9:00	 Замок	из	песка.	5	серия.	(сери-

ал)	(12+)
10:00	 Новости	недели	(12+)
10:30	 Здоровье	(12+)
10:40	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
11:00	 Замок	из	песка.	6	серия.	(сери-

ал)	(12+)
12:00	 Х/ф	Любовь	по	расписанию.	

(12+)
14:00	 Свидетели-2.	67	серия.	(сериал)	

(16+)
15:00	 Новости	недели	(12+)
15:20	 Шифры	нашего	тела.	Неизвест-

ные	органы.	Гипоталамус.	(12+)
16:20	 Блинком.	Некоторые	любят	по-

горячее.	№40.	(16+)
16:50	 Первые	в	мире.	№32.	(12+)
17:05	 Замок	из	песка.	7	серия.	(сери-

ал)	(12+)
18:00	 Замок	из	песка.	8	серия.	(сери-

ал)	(12+)
18:55	 Выходные	на	ТСТ	(12+)
19:50	 Свидетели-2.	68	серия.	(сериал)	

(16+)
20:50	 Иван	Черняховский.	Загадка	

полководца.	(12+)
21:45	 Мультфильмы	(0+)
22:00	 Новости	недели	(12+)
22:25	 Музыкальный	фреш	(16+)
22:40	 Х/ф	Отец	поневоле.	(12+)
00:50	 Шифры	нашего	тела.	Неизвест-

ные	органы.	Гипоталамус.	(12+)
1:50	 Фильмы	линейки	Федерации	

(16+)
2:45	 Свидетели-2.		67,	68	серии.	

(сериал)	(16+)
4:45	 Иван	Черняховский.	Загадка	

полководца.	(12+)
5:40	 Из	архива	ТСТ	(12+)

Понедельник, 4 декабря 
7:00	 Утро	на	ТСТ	с	выпуском	ново-

стей.
7:30	 Мультфильмы	(0+)
8:30	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
9:00	 Страна	Советов.	Забытые	вожди.	

Лаврентий	Берия.	Фильм	2.	(12+)
10:00	 Новости	(12+)
10:15	 Х/ф	Отец	поневоле.	(12+)
12:05	 Вольная	грамота.	1	серия.	(сери-

ал)	(12+)
13:00	 Новости	(12+)
13:20	 Вольная	грамота.	2	серия.	(сери-

ал)	(12+)
14:15	 Из	архива	ТСТ	(12+)
15:30	 Мультфильмы	(0+)
16:00	 Новости	(12+)
16:20	 Тайные	механизмы	природы.	

Сезон	1.	№1.	(12+)
17:15	 Больше	чем	любовь.	№27.	(12+)
18:10	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
18:30	 Библейский	сюжет.	№5.	(12+)
19:00	 Новости	(12+)
19:15	 Березка.	1,	2	серии.	(сериал)	

(12+)

21:00	 Новости	(12+)
21:15	 Мультфильмы	(0+)
21:25	 Музыкальный	фреш	(16+)
21:40	 Х/ф	Частный	детектив	Татьяна	

Иванова.	1	серия.	(12+)
23:40	 Тайные	механизмы	природы.	

Сезон	1.	№1.	(12+)
0:35	 Вольная	грамота.	1,	2	серии.	

(сериал)	(12+)
2:15	 Березка.	1,	2	серии.	(сериал)	

(12+)
4:05	 Библейский	сюжет.	№5.	(12+)
4:35	 Страна	Советов.	Забытые	вож-

ди.	Лаврентий	Берия.	Фильм	2.	
(12+)

5:45	 Больше	чем	любовь.	№27.	(12+)
6:40	 Мультфильмы	(0+)

Вторник, 5 декабря 
7:00	 Утро	на	ТСТ	с	выпуском	ново-

стей.
7:30	 Мультфильмы	(0+)
8:30	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
9:00	 Страна	Советов.	Забытые	вож-

ди.	Семен	Буденный.	(12+)
10:00	 Новости	(12+)
10:15	 Х/ф	Частный	детектив	Татьяна	

Иванова.	1	серия.	(12+)
12:05	 Вольная	грамота.	3	серия.	(се-

риал)	(12+)
13:00	 Новости	(12+)
13:20	 Вольная	грамота.	4	серия.	(се-

риал)	(12+)
14:15	 Из	архива	ТСТ	(12+)
15:30	 Мультфильмы	(0+)
16:00	 Новости	(12+)
16:20	 Тайные	механизмы	природы.	

Сезон	1.	№2.	(12+)
17:15	 Больше	чем	любовь.	№28.	(12+)
18:10	 И	в	шутку	и	всерьез	(12+)
18:30	 Библейский	сюжет.	№6.	(12+)
19:00	 Новости	(12+)
19:15	 Березка.	3,	4	серии.	(сериал)	

(12+)
21:00	 Новости	(12+)
21:15	 Мультфильмы	(0+)
21:25	 Музыкальный	фреш	(16+)
21:40	 Х/ф	Частный	детектив	Татьяна	

Иванова.	2	серия.	(12+)
23:40	 Тайные	механизмы	природы.	

Сезон	1.	№2.	(12+)
0:35	 Вольная	грамота.	3,	4	серии.	

(сериал)	(12+)
2:15	 Березка.	3,	4	серии.	(сериал)	

(12+)
4:05	 Библейский	сюжет.	№6.	(12+)
4:35	 Страна	Советов.	Забытые	вож-

ди.	Семен	Буденный.	(12+)
5:45	 Больше	чем	любовь.	№28.	(12+)
6:40	 Мультфильмы	(0+)

В современном мире 
немаловажную роль в 
укреплении связей между 
поколениями, в воспитании 
духовно-нравственных 
ценностей и в проявлении 
гражданских инициатив 
является взаимодействие 
между молодежью и 
пожилыми людьми.

Поколение - это люди не 
просто одного возраста, но при-
мерно одинакового жизненного 
и социального опыта. Нельзя 
обеспечить преемственность 
поколений, передачу традиций 
без целенаправленной систе-
матической воспитательной 
работы. Старшее поколение 
передает молодежи свои знания 
и традиции. 

Общим для представите-
лей всех поколений является 
творческое отношение к труду, 
умение постоянно самосовер-
шенствоваться, удовлетворяя 
жажду знания и стремление 
реализовать свои способности. 

В 2023 году культорганизатор 
комплексного центра Алена 
Владимировна Иванова приня-
ла участие в конкурсе социаль-
но-значимых проектов на соис-
кание грантов муниципального 
образования города Черемхово. 
Проект «Диалог поколений: 
территория единства» стал од-
ним из победителей конкурса и 
получил поддержку из местного 
бюджета.

Цель проекта - содействие 
социальной адаптации и ин-
теграции молодых инвалидов 

Диалог поколений: территория единства
и граждан старшего возрас-
та, проживающих в городе 
Черемхово, в общество через 
создание условий для диалога 
между представителями двух 
поколений.

Автор проекта решила объ-
единить усилия граждан стар-
шего поколения, представите-
лями различных общественных 
организаций города с участни-
ками клуба молодых инвалидов 
«САМИ». Общение, обмен 
знаниями и опытом будет про-
ходить в процессе творческих 
занятий.

И в ноябре 2023 состоялось 
первая встреча молодых людей 
с представителями совета ве-
теранов педагогического труда  
г. Черемхово. В непринуждён-
ной обстановке все познако-
мились, играя в «Битву поко-
лений». Во время игры участ-
ники мероприятия отгадывали 
слова песни разных лет, давали 
определение слову «биткоин», 
отвечали на интересные вопро-
сы: какой элемент декора часто 
встречается в советских кварти-
рах, кто исполняет песню «Чер-
вона рута» и многие другие. 
Во второй половине встречи 
присутствующие приступили 
к творческой деятельности. 
Каждый выбрал себе занятие 
по душе. Кто-то стал рисовать 
по номерам, другие решили за-
няться алмазной мозаикой. Во 
время совместной деятельности 
молодые инвалиды с удоволь-
ствием общались с педагогами, 
вместе подбирали цвета красок 
и обсуждали, чем будут зани-

маться на следующем занятии. 
Встреча прошла в теплой и 
дружеской атмосфере. В завер-
шение никто не хотел уходить 
и общение продолжилось уже в 
неформальной обстановке.

Реализация проекта будет 
продолжаться. Мы приглашаем 
молодых людей с инвалидно-
стью в возрасте от 18 до 40 
лет принять участие в мастер-
классах. Телефон для справок 
839546 50581

Алена Иванова, 
автор проекта
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свято-Никольский храм 
г. Черемхово, Иркутской епархии РПЦ

расПисаНие боГосЛуЖеНий

*2 декабря, суббота.
- 16.00. – всенощное бдение.

*3 декабря, воскресенье. Не-
деля 26-я по Пятидесятнице. 
Прп. Григория Декаполи́та 
(ок. 842).

- 08.30. – 3 час, 6 час, Литур-
гия.

- 16.00. – всенощное бдение.

*4 декабря, понедельник. 
Введение (Вход) во храм Пре-
святой Владычицы нашей 
Богородицы и Приснодевы 
Марии.

- 08.30. – 3 час, 6 час, Литур-
гия. 

*6 декабря, среда. Блгв. вел. 

кн. Александра Невского, в 
схиме Алексия (1263).

- 09.00. – молебен.
- 13.00. – молебен о болящих 

(часовня вмч. Пантелеимона в 
Городской больнице № 1).

*7 декабря, четверг. Вмц. 
Екатерины (305-313).

- 09.00. – молебен.

*8 декабря, пятница.
- 16.00. – всенощное бдение.

*9 декабря, суббота. 
Свт. Иннокентия, еп. Иркут-

ского (1731).
- 08.30. – 3 час, 6 час, Литур-

гия.

- 09-00 – Часы. Литургия.

*5 декабря, вторник.
- 16-00 – Вечерня.  Утреня с 

полиелеем. 1-й час.

*6 декабря, среда. Блгв. вел. 
кн. Александра Невского, в 
схиме  Алексия.

- 09-00 – Часы. Литургия.

*8 декабря, пятница.
- 16-00 – Вечерня.  Утреня с 

полиелеем. 1-й час.

*9 декабря, суббота. Свт. 
Иннокентия, еп. Иркутского.

- 09-00 – Часы. Литургия.
- 16-00 – Всенощное бдение.

свято-софрониевский храм
г. Черемхово, р-н Храмцовка, Иркутской епархии РПЦ

сПорт

*10 декабря, воскресение. 
Неделя 27-я по Пятидесят-
нице. 

Иконы Божией Матери, 
именуемой «Знамение».

- 09-00 – Часы. Литургия.
    Панихида.

Свято-Софрониевский храм 
открыт ежедневно с 09-00 до 
17-00.

В дни с утренними богослу-
жениями - с 08.00, с вечерними 
– до окончания богослужений.

Тел. 89245404007

*2 декабря, суббота.
- 14-00 Беседа с крещаемыми. 
- 16-00 – Всенощное бдение.

*3 декабря, воскресение. Не-
деля 26-я по Пятидесятнице. 

П р е д п р а з д н с т в о 
Введения(Входа) во храм Пре-
святой Богородицы.

Преп. Григория Декаполита.
- 09-00 – Часы. Литургия.
    Панихида.
 - 16-00 – Всенощное бдение.

*4 декабря, понедельник 
Введение (Вход) во храм 

Пресвятой Владычицы нашей 
Богородицы и Приснодевы 
Марии.

Вот уже в четырнадцатый раз 
на Черемховской земле прохо-
дит межрегиональный турнир 
по волейболу памяти первого 
заместителя мэра города Черем-
хово Александра Валентинови-
ча Матвеева, который ежегодно 
собирает сильнейшие команды 
Иркутской области. Александр 
Валентинович - основатель во-
лейбольной команды «Байкал-
Эко», которая на протяжении де-
сяти лет достойно представляла 
г. Черемхово на соревнованиях 
различного уровня, являясь по-
бедителем и призером. Волейбо-
листы «БайкалЭко» - бронзовые 
призеры чемпионата Иркутской 
области среди команд первой 
лиги. В 2010 году состоялся 
первый волейбольный турнир, 
и с тех пор в Черемхово он про-
ходит ежегодно. За это время 
турнир объединил города и ре-
гионы страны, принимал гостей 
из Монголии, и в народе стал 
называться «Матвеевским».

В субботу, 25 ноября, на от-
крытии соревнований участ-
ников, болельщиков и гостей 
приветствовали мэр города 
Вадим Александрович, супруга 
Александра Валентиновича На-
талья Петровна. Было сказано 
много добрых хороших слов 
об Александре Валентиновиче, 
также почтили память о нем 
минутой молчания. «Для меня 
Александр Валентинович был 
не просто первым заместителем, 
не просто другом – он был как 
старший брат. Александр много 
сделал для возрождения спорта 
в нашем городе. Светлая память 
Александру Валентиновичу, 

турнир сильнейших
мы его помним и спасибо вам, 
что вы его не забываете. Всем 
удачи!» - мэр Вадим Алексан-
дрович.

В этом году участие в турнире 
приняли шесть команд: «Шах-
тер», «Байкал-Эко» из Черемхо-
во, иркутские команды «ИНК», 
«ВЧНГ» «Иркут» и «Олимп» из 
Свирска. После предваритель-
ной жеребьевки отборочные 
игры прошли в субботу, на двух 
площадках. В воскресенье, 26 
ноября, в ФОКе «Храмцовский» 
прошли полуфинальные и фи-
нальные игры. 

Победителями турнира стала 
команда «ИНК», заслуженное 
второе место заняла команда 
«Байкал-Эко», почетное третье 
место — «Иркут». По итогам 
игр были выявлены лучшие 
игроки: «Лучший связующий» 
Данил Гоголев «Иркут», «Луч-
ший либеро» Алексей Щербаков 
«ИНК», «Лучший нападающий» 
Руслан Давыденко «Байкал-
Эко», «Самый ценный игрок 
турнира» Евгений Спешилов 
«ИНК». Среди болельщиков 
прошло голосование на «Лучше-
го игрока»: три игрока получили 
одинаковое количество голосов, 
ими стали Евгений Архипов 
«Байкал-Эко», Евгений Спеши-
лов «ИНК», Данил Гоголев «Ир-
кут». Команды победители были 
награждены кубком, медалями 
и ценными призами. Лучшим 
игрокам вручили памятные по-
дарки.

Отдел по физической 
культуре и спорту города 

Черемхово
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объяВЛеНия, реКЛаМа, официаЛьНая иНфорМация

Прием объявлений в газету
«Черемховский рабочий»

для клиентов Иркутской области 
по телефонам: 

8 (3952) 770-770 или 8-950-085-1000 
(с любого телефона любого оператора связи)

или через сайт www.770770.ru

В связи с переездом продаю недорого вещи. 
Тел. 8-902-54-10-979.

Продам 2-комнатную квартиру, 5-й этаж (теплая, хорошие соседи, 
евроремонт, встроенная техника, мебель). Тел.: 8-952-615-30-01, 
8-964-800-56-45.

с 31 декабря заканчивается переходный период, 
связанный с введением единого налогового счета 

ФНС России напоминает, что предоставление в банк платеж-
ного распоряжения со статусом «02» вместо уведомления об 
исчисленных налогах возможно только до 31 декабря 2023 
года. Уведомление подается только в отношении платежей с 
авансовой системой расчетов, по которым декларация при-
ходит позже, чем срок уплаты налога (имущественные налоги 
организации, страховые взносы, НДФЛ, УСНО, ЕСХН). 

Достаточно одного уведомления по всем авансам, при-
чем можно оформить одно уведомление сразу на несколько 
периодов. Формировать и отправлять уведомление удобнее 
через учетную (бухгалтерскую) систему или Личный кабинет 
налогоплательщика. При этом в случае отправки из Личного 
кабинета индивидуального предпринимателя предусмотрена 
возможность использования неквалифицированной электрон-
ной подписи. 

Подробнее ознакомиться с порядком, сроками представления 
уведомления, примерами его заполнения и другой полезной 
информацией можно на официальном сайте ФНС России.

Полицейские разыскивают 
свидетелей ДтП

Сотрудники полиции межмуниципального отдела МВД России 
«Черемховский» разыскивают свидетелей и очевидцев дорожно-
транспортного происшествия. 

24 октября 2022 года примерно в 7 часов 45 минут городе Че-
ремхово по улице Некрасова в районе ЦРБ произошло дорожно-
транспортное происшествие с участием автомобиля SSANG YONG 
ACTYON SPORTS, который совершил наезд на пешехода. После со-
вершения ДТП данный автомобиль скрылся с места происшествия. 
В результате пешеход получил телесные повреждения.

Полиция просит свидетелей и очевидцев случившегося, облада-
ющих какой-либо информацией, обратиться в межмуниципальный 
отдел МВД России «Черемховский» или по телефонам: 102, 02, 
89501061519. 

Межмуниципальный отдел МВД России «Черемховский»

В целях профилактики и вы-
явления правонарушений, свя-
занных с нарушением правил 
перевозки детей и наруше-
нием правил использования 
ремней безопасности, госавто-
инспекция межмуниципального 
отдела МВД России «Черемхов-
ский» провела массовые про-
верки водителей в период с 12 
по 15 ноября.

Анализ аварийности с уча-
стием несовершеннолетних на 
территории обслуживания по-
казывает, что наблюдается рост 
ДТП, в которых травмируются 
дети. Несмотря на большую ра-
боту, проводимую сотрудниками 
дорожно-патрульной службы, 
водители пренебрегают прави-
лами перевозки детей автомо-
бильным транспортом.

В рамках проведения профи-
лактического мероприятия вы-
явлено одно нарушение правил 
перевозки детей. Водитель при-
влечен к административной от-
ветственности по части 3 статьи 
12.23 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях Рос-
сийской Федерации. 21 человек 
проигнорировал использование 
ремней безопасности. Согласно 
Кодексу административных 
правонарушений (ст.12.6 КоАП 
РФ), это нарушение влечет 
штраф в размере 1000 рублей.

сотрудники госавтоинспекции продолжают проводить 
проверки водителей на использование ремней 
безопасности и детских удерживающих устройств

Сотрудники ГИБДД напо-
минают, что при перевозке 
детей в автомобилях водителям 
всегда нужно использовать 
сертифицированное детское 
удерживающее устройство и 
ремни безопасности. Несмо-
тря на сомнения некоторых 
водителей в эффективности ис-
пользования детских удержи-
вающих устройств, «детские 
кресла» реально спасают жизнь 
ребенка, что было не раз до-
казано в дорожных авариях. 
Отказываться от шанса мини-
мизировать последствия ДТП 
для маленьких пассажиров, по 
меньшей мере, недальновидно.

Род и т е л я м  н е о бход и м о 
знать, что детское удержива-
ющее устройство должно, во-
первых, соответствовать весу, 
возрасту и росту ребенка и обе-
спечивать его надежную фик-
сацию с правильным размеще-
нием ремня безопасности: при 
неверном выборе ремень мо-
жет проходить через шею. Во-
вторых, детское автокресло 
должно быть сертифицирова-
но и соответствовать государ-
ственному стандарту РФ на 
предмет качества материалов, 
максимального усилия, которое 
оно может выдержать, усло-
вий применимости и множе-
ства иных факторов. Нако-

нец, детское удерживающее 
устройство, выбранное с уче-
том веса и возраста ребенка, 
должно правильно использо-
ваться, т. е. быть закреплено в 
соответствии с инструкцией по 
эксплуатации, обязательно при-
стегнуто штатными ремнями 
безопасности или крепежами 
«Isofix» и, в случае ДТП, обе-
спечить минимальную под-
вижность тела ребенка. Надо 
помнить, что автокресло и ре-
мень безопасности – это разовые 
устройства. Если эти элементы 
пассивной безопасности когда-
то побывали в ДТП, их повтор-
ное использование недопусти-
мо. Об этом нужно помнить 
при покупке автокресла по 
объявлению.

Каждому водителю необхо-
димо помнить, что ребенок в 
автомобиле полностью зави-
сит от водителя – взрослого 
человека, от его манеры вожде-
ния, от выбранного им скорост-
ного режима и других факторов. 
Пренебрежение элементарными 
мерами безопасности со сторо-
ны водителей недопустимо и 
становится причиной травмиро-
вания детей на дорогах.

Светлана Попик, отдел 
ГИБДД Межмуниципального 

отдела МВД России 
«Черемховский»

с благодарностью к медикам
Я, Любовь Кирилловна Коновалова, 1923 года рождения, инвалид 

первой группы, поступила в городскую больницу № 2 г. Черемхо-
во на Каркасе с острой болью. В приёмном покое дежурная врач   
О.  Волкова  и медбрат В. Пушкарёв отнеслись ко мне очень вни-
мательно. Благодарю их за добросовестный труд. 

В терапевтическом отделении № 2 заведующая Татьяна Валерьев-
на Кирюхина профессионально определила диагноз и назначила 
лечение. Через неделю подняла меня на ноги. Благодарю Татьяну 
Валерьевну и медперсонал отделения в лице А. И. Поповой, Л. В. 
Савиной, С. И. Бельковой, С. С. Черкасовой за вежливое отношение 
к старшему поколению. Благодарю и санитарочек за их нелёгкий 
труд. Чистота и порядок в отделении терапии. Отдельное спасибо 
поварам этой больницы за вкусную и качественную  пищу. 

 Коллектив терапевтического отделения каркасовской больницы 
очень дружный, сразу видно, что здесь все уважают друг друга, а 
отсюда и внимательное отношение к пациентам.  Молодцы, так 
держать!

С уважением Любовь Коновалова,
 жительница  г. Братска

(пациентка палаты № 7)

В целях профилактики детско-
го дорожно-транспортного трав-
матизма, ежедневно сотрудники 
госавтоинспекции посещают 
образовательные учреждения, 
где проводят различные ме-
роприятия, направленные на 
изучение правил дорожной без-
опасности. Для эффективной 
отработки навыков безопасного 
поведения на дорогах автоин-
спекторы не ограничиваются 
проведением профилактических 
бесед. Вместе с педагогами со-
трудники ГИБДД подбирают 
такую учебно - развлекатель-
ную программу, которая будет 
способствовать применению 
полученных знаний на практике. 

25 ноября сотрудники Го-
савтоинспекции межмуници-
пального отдела МВД России 
«Черемховский» совместно с пе-
дагогами и волонтерами школы 
№ 23 г. Черемхово подготовили 

Квест-игра для школьников «шагай по правилам»

для обучающихся начальных 
классов увлекательную пяти-
уровневую квест – игру «Шагай 
по правилам».

Ребята прошли пять инте-
ресных этапов, объединённых 
общей тематикой, на каждом 
из которых дети выполняли 

задание на знания правил до-
рожного движения и оказания 
первой помощи пострадавшим: 
решали ребусы, рисовали до-
рожные знаки, а также отвечали 
на вопросы инспектора, к какой 
группе относится тот или иной 
знак, отвечали на вопросы вик-
торины.

Школьники прошли все испы-
тания, показав хорошие знания 
правил дорожного движения, 
умение ориентироваться в усло-
виях окружающей среды. Меро-
приятие прошло в дружеской и 
веселой обстановке. Все полу-
чили заряд бодрости и позитива.

В завершении мероприятия 
сотрудники Госавтоинспекции 
поздравили всех участников 
квеста с победой, так как в этот 
день проигравших не было, 
вручили им почетные грамоты 
и поощрительные призы.

Светлана Попик,
инспектор отдела ГИБДД 

Куплю а/м японского и отечественного производства, можно 
в аварийном состоянии. Дорого. Тел. 8-904-139-32-70.

СМСобъявления
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Уважаемые читатели!
Напоминаем вам, что решения городской 

Думы, документы администрации и другая 
официальная информация муниципального 

образования «город Черемхово» публику-
ются в приложении к газете «Черемховский 

рабочий». Получить опубликованную ин-
формацию можно в редакции издания или в 

городской администрации.

события, объяВЛеНия, реКЛаМа

В преддверии столь важного 
праздника сотрудницы 
Межмуниципального отдела 
МВД россии «Черемховский» 
встретились с 
воспитанниками детских 
садов и учащимися школ.

Инспектор ПДН Надежда Ах-
метова провела классный час с 
одноклассниками своего сына в 
Школе № 1. Она рассказала тре-
тьеклассникам о повседневных 
буднях и работе в полиции, а 
также обратила особое внима-
ние детей на важность соблю-
дения правопорядка в жизни.

Старший юрисконсульт пра-
вового направления Наталья 
Погорелова побывала на класс-
ном часу у своей дочери Софьи. 
Она побеседовала со школьни-
ками и поведала притчу про 
«Уныние», которая учит никогда 
не сдаваться. Затем показала 
юным слушателям, как правиль-
но создавать поздравительную 
открытку для мамы.

Аналогичное занятие состоя-

Полицейские организовали акцию «Мама в погонах»

лось в Школе № 8. Начальница 
ОУУП и ПДН Елена Иванова 
напомнила детям о важности 
соблюдения правил и комен-
дантского часа во внеурочное 
время, а также провела с ребя-
тами профилактическую беседу, 

касающуюся вопросов семьи.
Сотрудницы МО МВД Рос-

сии «Черемховский» успешно 
совмещают службу с семейной 
жизнью.

Кроме того, благодаря их де-
ятельности, удается воспитать 

в подрастающем поколении 
высокие моральные качества и 
научить его относиться с уваже-
нием к окружающим. Девушки, 
которые служат в ОВД, активно 
участвуют в развитии кадетско-
го движения и военно-патриоти-

ческом воспитании подростков.

Межмуниципальный отдел 
МВД России «Черемховский»

Справка о состоянии средств оказанной 
благотворительной помощи мобилизованным 

гражданам г.Черемхово

Всего

Поступило 21 087 774,89

Произведено расходов 20 645 656,04

Остаток на 20.11.2023 г. 442 118,85


